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(Se abre la sesion a las die: horas.)

EI senor PRFSIDEN1E: Se abre la sesion,

COMPARECENCIA DEL EXCELENnsIMO
SENOR CONSE,JERO DE CULTIJRA Y DEPOR
TES, INSTADA FOR EL GRUFO PARLAMEN
TARIO MIXTO, PARA INFORMAR SOBRE
OBJEl1VOS DE EXPOSICIONES PROMOVIDAS
FOR EL GOBIERNO DE CANARIAS; SUBVEN
ClONES OTORGADAS Y RECmIDAS DURAN
1E 1984 Y PRIMER SEMESTRE DE 1985, Y
OTRAS CUESTIONES.

EI senor PRFSIDEN1E: Comparecencia del
Excelentfsimo senor Consejero de Cultura y De
portes, instada por el Grupo Mixto, para infonnar
sobre objetivos de exposiciones promovidas por el
Gobierno de Canarias; subvenciones otorgadas y
recibidas durante 1984 y primer semestre de 1985,
y otras cuestiones.

Tiene la palabra e1 senor consejero.

EI senor CONSEJERO DE CULTIJRA Y
DEPORTES (Perez Moreno): Senor Presidente.
Sefiorfas.

Respecto al primer punto de la solicitud de
comparecencia que me hace el diputado Brito, del
Grupo Mixto, en torno a los objetivos de las dife
rentes exposiciones de caracter arqueologico y ar
tfstico promovidas por el Gobierno de Canarias, hay
que distinguir entre las de tipo arqueologico, aque
llas sobre arqueologia canaria, y las de otras culturas
externas a este archipielago, Las primeras han sido
realizadas en colaboracion con entidades como el
Museo Canario de Las Palmas, el Excelentisimo
Cabildo Insular de Gran Canaria, y en e1 caso de la
exposicion sobre prehistoria de El Hierro, en colabo
racion con el Cabildo Insular de aquella isla.

Estas exposiciones tienen un claro objetivo: la
difusion del conocimiento de la cultura aborigen de
Canarias y la presentacion del estado de estos
conocimientos y de los materiales de los museos.

En la presentacion del programa de la primera
muestra de este tipo que organize la Consejeria de
Cultura y Deportes, sobre trabajos en pieles y fibras
vegetalesde losaborigenescanarios, seespecificaba
que junto al compromiso institucional de restaura
cion dentro de los recursos con los que se cuenta,
se hace preciso divulgar en todas las esferas nuestro
patrimonio historico-cultural de Canarias, para que
la gente 10 conozca, 10 arne y 10 respete. Asi, esta
primera exposicion ha recorrido no solo las dos
capitales de las islas, sino tambien la de muchos
pueblos de las mismas.

Y siguiendo con el mismo texto antes citado,
se decia, igualmente, que se trataba de sacar a la

calle el acervo de nuestros museos y proyectar a los
mismos mas alla de sus propios recintos, llevando
sus contenidos a diversos puntos de las islas, en una
tarea de descentralizacion cultural y haciendo la
cultura mas asequible al gran publico.

Por 10 que se refiere a las exposiciones de
arqueologfa andaluza y de los fberos, asf como las
de caracter didactico que se han realizado tanto de
creacion propia, como es el caso de Teobaldo Power
-Doscientos aiios de periodismo en Canarias y
Agustin de Bethencourt-, estas dos ultimas en repa
racion, como las organizadas por otros organismos,
fundamentalmente el Ministerio de Cultura, como
es el caso de la exposiciones sobre el Guemica, La
Guerra Civil Espanola, Ortega y Gasset, su tiempo,
La Inquisicion, etcetera, tienen como claro objetivo,
han tenido como claro objetivo, la divulgacion de
temas monograficos sobre personas 0 aspectos de la
historia con suficiente relieve e importancia.

Para la consecucion de este objetivo la Conse
jeria de Cultura ha llevado a diferentes puntos de
nuestra geografia estas muestras y ha contado con
personal cualificado que preparaba las visitas escola
res y explicaba el contenido de las diferentes expo
siciones, todo ello complementado con audiovisua
les, folletos explicativos y cuestionarios evaluativos.

La experiencia ha ido mejorando nuestra apor
tacion, y prueba de ello es la preparacion de un
cuestionario didactico, que se repartio entre los
alumnos de los colegios visitantes para la mencio
nada exposicion sobre el Guemica, guiandonos de
las orientaciones del Ministerio de Cultura sobre
experiencias pedagogicas en exposiciones.

Por 10que se refiere a las exposiciones de tipo
artistico, tienen un enfoque distinto; se trata del
reconocimiento, en algunos casos, de la trayectoria
de figuras que, a pesar de ser suficientemente cono
cidas, no todos tienen de ella una total informacion
sobre su obra. Es el caso de las exposiciones que se
han organizado de Lola Massieu, Pepe Damaso,
Pedro Gonzalez 0 Jose Luis Fajardo. TOOos ellos
artistas canarios de reconocido prestigio. No obstan
te, indudablemente, son exposiciones mas minorita
rias y no se ha contado 0 no se han organizado
visitas de colegios en este caso.

Igualmente, dentro de las artfsticas, habrfa que
incluir las de promocion de pintores jovenes y habrfa
que enmarcar en este apartado la -dltimamente cele
brado-, la que hemos llevado, una muestra de tres
pintores canarios a Europa, y que fue expuesta en e1
buque Las Palmas de Gran Canaria.

Por 10 que se refiere a las subvenciones que se
han otorgado con caracter individual y colectivo duran
te el primer semestre de 1985, tengo que informar que
durante 19841a consejeria concedio subvenciones por
un monto de 186.157.565 pesetas, de las cuales corres
pondieron al area de Cultura 130 millones aproximada
mente, y fueron destinadas, en este caso, a corporacio
nes locales 7.600.000; a entidades culturales privadas
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110.793.000, Y a personas ffsicas en forma de becas
11.650.000. En el area de Juventud, organizaciones
juveniles, 11.050.000pesetas; y en elarea de Deportes
45 millones, que se repartieron entre asociaciones,
cIubes, agrupaciones y federaciones para actividades
diversas, 13.672.000 pesetas; a corporaciones locales
para campana de promocion fisico-deportiva
22.575.000; a federaciones, tambien para campafias de
promocion fisico-deportiva, 1.688.000; asociaciones
deportivas y cIubes para camparia de promocion
fisico-deportiva 4.211.000, y a centros escolares para
campaiia de promocion fisico-deportiva 3.149.000
pesetas.

Durante el primer semestre de 1985 la conse
jeria ha concedido subvenciones por un monto de
156.954.824, que se distribuyen entre: el area de
Cultura 141 millones, de los cuales han ido desti
nados a empresas publicas 83 millones -entiendase,
las sociedades ...(Ininteligible.) de Canarias-; a
corporaciones locales 7.475.000 pesetas, y a entida
des privadas 50.547; en el area de Juventud se han
concedido en el primer semestre a organizaciones
juveniles 2 millones de pesetas; y en el area de
Deportes -en este mismo periodo de tiempo
13.931.000, a federaciones para actividades varias.

Respecto a los criterios seguidos por la consejeria
para la imputacion presupuestaria en los actos desa
rrollados en Viena y en Madeira, entiendo que se trata
de que se justifique por que con cargo al Presupuesto
se han hecho, se han realizado estas actividades. Entra
dentro de la politica del Gobiemo de promocion
exterior de Canarias a traves de sus valores culturales
y deportivos. Yen el caso de Madeira de estrechar las
relaciones con este otro archipielago atlantico, Asi en
la semana cultural canaria en Madeira -que se celebre
en mayo de 1985- se montaron teesexposiciones: una,
Heroes Atldnticos de Pepe Damaso, Artesania y
bibliografia historica de Canarias y Panordmica del
arte canario contempordneo.

Asimismo, un cicIo de conferencias sobre
geografia y naturaleza de Canarias que pronuncio el
doctor Martin Galan; Disertacion sobre su obra del
propio artista Damaso; Historia de Canarias por el
doctor don Fernando Clavijo y Arte Canario, por
don Fernando Martin Rodriguez.

Asimismo, se celebre una Semana Gastrono
mica de Canarias, actuaciones folcloricas, a cargo
del grupo Los Campesinos y una exhibicion de
lucha canaria.

En junio de 1985 se realizo la Semana Cultural
en Viena -que era, realmente, una colaboracion con
el Cabildo Insular de Tenerife- y se desarrollaron
dos actividades: una exposicion bibliografica, que
realmente organize la consejeria en los locales del
Instituto Espafiol de Cultura, del 3 al 20 de junio,
compuesta por alrededor de 500 titulos que han sido
editados por el Gobierno de Canarias, los cabildos
insulares y las cajas de ahorro. Posterionnente,
dichos fondos fueron donados al citado institute, que

carecia su biblioteca de libros sobre temas canarios.
Respecto a la otra actividad que se realize dentro de
esa semana, la exposicion Visiones Atldnticas fue
integrada por jovenes artistas canarios y programada
por el Cabildo Insular de Tenerife, y la consejeria,
en este caso, solo adquiri6 el compromiso verbal,
que todavia no se ha cumplido, de adquirir un
cuadro a cada uno de los pintores que habian acudi
do a esta muestra.

Respecto al cuarto punto de solicitud de com
parecencia sobre subvenciones recibidas de cajas de
ahorros y otras entidades publicas y privadas en
virtud de convenios 0 conciertos de caracter cultural
durante 1984 y 85, tengo que informar que la conse
jeria no ha recibido subvenciones en virtud de
convenios 0 conciertos de caracter cultural con estas
entidades; sin embargo, sf que se han realizado
actividades conjuntamente con las cajas de ahorros,
en algunos casos tambien con los cabildos insulares,
durante estos periodos de 1984, 1985, en concreto
con las cajas de ahorros tanto de Las Palmas como
de Tenerife, con el ayuntamiento de La Laguna, con
el Cabildo Insular de Gran Canaria y con el Cabildo
Insular de Tenerife.

Respecto al quinto punto, subvenciones desti
nadas a entidades piiblicas y privadas promociona
doras del acervo sociocultural canario, asi como los
criterios para afectar recursos presupuestarios de las
mismas, se han concedido para actividades teatrales
a los grupos de teatro Gargola 200.000 y a la Com
pafiia Canaria de Teatro 400.000; para actividades
cinematograficas, al colectivo Yaiza Borges
500.000; en actividades plasticas, para concurrir a
exposiciones como estas de caracter nacional e
internacional, a la Galeria Vegueta 500.000, a la
Galeria Leyendecker otras 500.000; y luego a
actividades varias, al Taller de Labrantes de Arucas
1 millen de pesetas, al Museo Canario 5.265.000 y
a la Tertulia Victor Doreste 181.850.

Si ampliamos mas el concepto de acervo
sociocultural de Canarias, tendriamos, entonces, que
incluir, por cuanto que 10 enriquece, las subvencio
nes que se han otorgado a la orquesta Filarmonica
de Las Palmas 25 millones; al Patronato Insular de
Musica de Tenerife 20 millones; a la Asociacion
Tinerfefia de Amigos de la Opera 8 millones; Aso
ciacion Canaria de Amigos de la Opera 14 millones;
al Ballet Contemporaneo de Las Palmas 500.000; al
Ballet Gelu Barbo, 200.000; ala Sociedad Filarmo
nica de Gran Canaria 1 millen.

Y en el ambito de entidades varias, se han
subvencionado la Asociacion de Empresarios de
Comercio del Libro con 300.000; el Grupo Filatelico
de Tenerife con 100.000; la Asociacion de Escultu
rismo 100.000; Aulas de la Tercera Edad de
Las Palmas y Tenerife 4 millones de pesetas; Cfrcu
10 de Bellas Artes de Tenerife un millen y Ateneo
de La Laguna 1.500.000 y Asociacion Canaria de
Arte Contemporaneo un millen,
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A estas entidades de caracter estrictamente
cultural habria que afiadir las que se han concedido
a asociaciones de vecinos e, incluso, a algunas
corporaciones locales, que ya estan comprendidas en
los datos que yo daba con anterioridad.

Durante el primer semestre de 1985, se han
otorgado, asimismo, en este contexto: al Festival de
Miisica de Canarias 83 millones; a Amigos Canarios
de la Opera, 22.500.000 pesetas -para la puesta en
escena de operas en el Teatro Perez Galdos-; a la
Asociacion de Vecinos de Gran Tarajal, para activi
dades culturales, 100.000; a la Fundacion Orquesta
Filarmonica, para mantenimiento de la Orquesta
Filarmonica, 25 millones; al grupo de teatro Los
Ambulantes para un traslado a Polonia para en
cuentros teatrales 540.000; a la Caja General de
Ahorros, para el Festival de Primavera de 1984,
1.952.000 Ya la Compafifa Canaria de Teatro, para
el montaje y gira de Mararia 454.950.

Entre los criterios utilizados para la concesion
de estas subvenciones, estaban el de la adecuacion
de los objetivos fijados en los programas previstos
en nuestros presupuestos, en los presupuestos de
esta consejeria -0 sea, que haya coincidencia de las
actividades que se han realizado con los objetivos
fijados en nuestro presupuesto- y al interes social
y cultural de la actividad que se programaba por
parte de alguna de estas entidades.

El punto sexto de la comparecencia gira en
tomo a la valoracion sobre el grado de aceptacion
y participacion popular en los actos promovidos por
el Gobiemo de Canarias para celebrar el Afio inter
nacional de la rmisica. Como sus Sefiorfas saben, al
ser declarado el afio 1985 como Afio Europeo de la
Musica, este Gobiemo se sumo a las iniciativas del
mismo, organizando el I Festival de Musica de
Canarias, que se realize durante los meses de enero
y primeros dias de febrero del presente afio y que
10 situo, en palabras de la critica especializada, en
los primeros lugares de los eventos de estas caracte
risticas que se realizan en el pais.

Conviene, no obstante, resaltar 10 que fue
llarnado como "el festival paralelo", que al margen
de los actos realizados en los teatros de las dos
capitales cubrio todo el archipielago llevando grupos
y solistas locales a cada rincon de nuestra comuni
dad, donde se daban las minimas condiciones para
la realizacion de un concierto, y el espfritu del
festival, y por 10 tanto del Afio Europeo de la
Miisica, tal y como sugerian las recomendaciones
del Parlamento Europeo.

Durante el perfodo comprendido entre el II de
enero y el 3 de febrero, se realizaron un total de
III conciertos con una asistencia aproximada de
53.500 espectadores. En la isla de Gran Canaria se
cubrieron 10 municipios, con 38 conciertos y 24.400
espectadores; en la isla de Tenerife 11 municipios,
30 conciertos y 16.000 espectadores; en la de Lan
zarote 2 municipios, con 13 conciertos y 5.400

espectadores; Fuerteventura 5 municipios, 13 con
ciertos, 3.500 espectadores; La Palma 1 municipio,
con 6 conciertos y 2.000 espectadores; La Gomera
3 municipios, 5 conciertos, y 1.000 espectadores y
El Hierro 1 municipio, 6 conciertos y 1.000 especta
dores. Lo que hace un total de 111 conciertos y
53.300 espectadores.

Respecto al septimo y ultimo punto, sobre
proyectos puntuales de caracter cultural de la
consejeria para el segundo semestre de 1985
-aunque ya muchos de ellos ya se han realizado-,
habria que empezar por las manifestaciones cultu
rales del verano 85, que han comprendido actua
ciones por distintos puntos de nuestra comunidad
autonoma, de grupos de rock y de jazz, se han
celebrado durante los meses de julio, agosto y
septiembre; de musica clasica, rmisica folclorica;
grupos de teatro, grupos de danza, fundamental
mente. A esto hay que afiadir los espectaculos del
Ballet Nacional de Espana en Santa Cruz de La
Palma en el mes de julio; en el mes de septiembre
el Ballet Nacional de Cuba en Las Palmas y en
Santa Cruz de Tenerife, asf como el de Paco
Kraus, que hizo una gira por algunos municipios
como Teror, Arucas, Puerto del Rosario, Arrecife
y Las Palmas en el mes de septiembre; el Ballet
Contemporaneo de Las Palmas en el mes de octu
bre, y luego el Festival de Jazz de Canarias, que
se acaba de celebrar en este mes de noviembre.

Esta previsto como actividad de la consejeria,
en este ambito, un concierto rock para el mes de
noviembre, justamente el dia 29 en Las Palmas y el
28 en Santa Cruz de Tenerife; el concierto conme
morativo del dia de la Constitucion por la Orquesta
Filarmonica de Gran Canaria, en Las Palmas de
Gran Canaria, el dia seis, y otro concierto rock en
Santa Cruz de Tenerife el dia 19 y el dia 20 de
diciembre en Las Palmas.

Asirnismo, ya se ha establecido un circuito de
teatro que recorrera gran mimero de municipios del
archipielago y esta en estudio el de un circuito rock
tambien, para aquellas salas de las distintas ciudades
del archipielago.

Por ultimo, aunque se podria enmarcar como
promocion de creadores jovenes, mas dentro del
area de juventud, se esta para organizar una muestra
de disefio de modas que tendra lugar proximamente
en Las Palmas de Gran Canaria en el local llamado
El Refugio. Esto es todo cuanto tengo que informar
a sus Sefiorfas,

Nada mas, muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Perez
Moreno.

Pasamos a las intervenciones de los grupos,
empezando por el Grupo Mixto.

Don Oswaldo Brito tiene la palabra.
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EI senor BRI10 GONzALEZ: Senor Presi
dente. Senores diputados.

Senor consejero, usted de alguna manera en
esta desapacible mariana evidentemente ha estado un
poco al tono de la manana; es decir, ha planteado
una serie de cuestiones muy generales, no ha contes
tado plenamente a las cuestiones planteadas en la
interpelacion y, efectivamente, me ha dado la impre
sion de que se ha movido en el ambito de una
descripcion de la tarea cultural tan puntual y tan
superficial como esta siendo, digamos, en la practice
la propia polftica cultural de Gobiemo.

Por ejemplo, hay cuestiones que usted no ha
expresado. Cuando se le planteo, por ejemplo, que
criterios se estaban utilizando por parte del Gobier
no de Canarias para desarrollar, digamos, las impu
taciones presupuestarias 0 de recursos presupuesta
rios a distintas actividades, usted me dice generica
mente que aquellos que se sefialan en los Presupues
tos; pero es que en los Presupuestos se sefialan
objetivos de caracter general, pero no criterios de
asignacion. l.Por que se le da a una entidad asf una
cantidad y no a otra entidad? 0 l.por que se Ie da
una cantidad superior 0 inferior a una actividad u
otra? Esos son criterios de caracter eminentemente
politico y administrativo que hay que expresarlos,
y que eso no esta contenido en la memoria de
objetivos de los programas de los Presupuestos. Ese
es un tema de criterios de la propia consejeria que
hay que explicitar.

Por que, por ejemplo, cuando se plantean deter
minadas exposiciones de pintores, se escogen a deter
minados pintores y a otros no se escogen. Es decir,
l.por que? l.Porque el peso determinante en todas estas
actividades, sin que, por supuesto, se trate de desmere
cer los valores de por sf ya reconocidos de distintos
autores ...; pero, por ejemplo, el peso determinante de
don Pedro Gonzalez y Gonzalez, que, bueno, aparte de
que se Ie adquieren numerosos cuadros y se le poten
cian exposiciones, se Ie potencian publicaciones -cosa
que usted no ha dicho a este nivel-, me parece muy
bien que se Ie potencie todo 10que sea potenciarle,
pero que se potencie al igual a todos los demas artistas
que existen en el archipielago, 0 por ejemplo, esa
preferencia por el planteamiento y la potenciacion y la
compra de cuadros y otras actividades, que viene ya
de viejo, pues, por ejemplo, con don Jose Damaso 0

con otros, digamos, artistas de reconocido prestigio,
pero que tambien existen otros muchos, y algunos con
muchos menos recursos que, evidentemente, no estan
siendo ni potenciados ni estimulados, porque muchos
de estes ya tienen un cartel intemo e intemacional
suficiente para no necesitar en absoluto de apoyo y
estimulo de estas caracteristicas.

Y por tanto, este es un tema que me parece
importante que se aclare, igual que los gastos que
se han hecho en publicaciones, algunas, digarnos,
con un coste elevadfsimo que podia, sin duda,
haberse destinado para permitir a otros autores, a

otros pintores, a otros artistas 0 a otros escultores el
poder desarrollar actividades, el poder salir a la
palestra de la vida cultural en el archipielago;
cuando sabemos que muchas entidades, muchos
pequefios grupos, que estan por barrios, por pueblos
o por localidades, haciendo enormes esfuerzos a
costa de su bolsillo para poder mantener sus activi
dades, pues evidentemente no encuentran apoyo, no
encuentran estimulo ni encuentran recursos econo
micos para poder afrontar esas actividades.

l.Por que esa preferencia, por una parte intere
sante, al plantearniento solo de los aspectos cultu
rales que hacen referencia a las cuestiones de tipo
arqueologico, sean aborigenes 0 sean correspon
dientes -como bien se ha dicho- a otras culturas, los
Iberos, andaluza, Guemica.: En fin, eso ya no es
tan arqueologico, sino mas bien, digamos, de tipo
historico-artfstico, pero que, por ejemplo, no se esta
potenciando en absoluto algo que se ha hecho en
otras comunidades, como puede ser el extender el
conocimiento de los aspectos documentales e histo
ricos, no solamente en ese periodo de tiempo, sino
de tiempos posteriores, y hay experiencias importan
tisirnas que se han hecho por otras comunidades,
que podrfa dar un mayor conocimiento del propio
acervo colectivo, no solamente el prehistorico, sino
el acervo historico en su conjunto en la comunidad
autonoma, y esto no se ha hecho y es un tema, sin
duda, irnportante.

Tambien hay que plantearse otras cuestiones,
digamos, no menos significativas.

Se ha hablado por parte suya, digamos, al
hablar de subvenciones, de que en el ano 84 de la
partida correspondiente a Cultura -dentro de la
Consejeria de Cultura y Deportes- se han otorgado
110 millones de pesetas a entidades privadas: Se
pedia a que entidades privadas se han otorgado esas
cantidades y por que se han otorgado a esas entida
des privadas.

En segundo lugar, se plantea que esa cantidad
se reduce a 50 rnillones de pesetas en cifras globales
en el primer semestre de 1985. Bueno, l.que entida
des privadas y por que, digamos, esta imputacion?
l.Y cual es la cantidad que esta presupuestado
conceder en el conjunto del afio 85 a este nivel 0 si,
efectivamente, no 10 esta?

Hay que plantearse, sin duda, si de alguna
manera existe algun tipo de catalogo de artistas que,
de alguna forma, estan ya contratados en exclusiva
por el Gobiemo de Canarias; porque se repiten
insistentemente en toda una serie de actos y de
acontecirnientos y si no 10estan, bueno, por que no
se abre el abanico a otra serie de artistas, quizas,
con menos renombre, quizas con menos relumbron,
pero, evidentemente, con posibilidades de presentar
-digamos- con bastante entidad, con bastante altura
y, por supuesto, con bastante sentido de 10 que es
la realidad cultural de las islas -artistica, etcetera
la expresi6n de los canarios al respecto. Y, sin
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embargo, por ejemplo, se hace una exposicion muy
interesante, una semana en Madeira, donde por
ejemplo, pues, se hacen cuestiones de actos en que
se vuelve a incidir sobre determinadas cuestiones,
determinados artistas; se plantean, digamos, algunas
actividades curiosas, donde, por ejemplo, se habla
de Historia de Canarias, por quien es especialista en
Historia Medieval, por poner un caso, y no se
consulta ni se plantea ni se piden planteamientos a
los propios organos de las universidades, que en
todo caso, pues, tendrfan que decir bastante respecto
al tema; 0 se plantean, digamos, cuestiones de
subvenciones, en concreto a determinadas activida
des que no tienen una relevancia suficiente en mi
opinion y que deberfan dedicarse enormes esfuerzos
a una toma de conciencia cultural del propio pueblo
canario. Que no se hace, simplemente, con el hecho
de que usted me diga que se han realizado concier
tos en distintos lugares, que me parece muy bien, y
es una actividad cultural que me parece muy intere
sante el apoyarla, pero 10 que habrfa que ponderar
es si, efectivamente, con los escasos recursos que
existen, no habria que equilibrar otras actividades,
otros aspectos de la vida cultural, porque, sin duda,
ahf se ha dedicado una cantidad considerable de
dinero, que se ha detrafdo de unos recursos presu
puestarios escasos, mientras que otras actividades
carecen de apoyo 0 carecen de estfrnulo al respecto.
Entonces me parece muy interesante que se haga
-como usted ha sefialado al final- una muestra de
modas, 10 que ocurre es que, concretamente, una
muestra de modas potenciada con dinero publico
canario, cuando hay gente que no tiene, en ocasio
nes, ni ropa normal para ponerse, pues me parece
que habria que ponderar otros elementos de cultura,
otros elementos de inquietud, por la problernatica en
el archipielago,

Me gustana, por otra parte, que usted me
precisase mas algunas cosas.

Dice usted que no ha habido subvenciones de
entidades privadas. Bueno, ha habido por 10 menos
aportaciones a conciertos 0 programas conjuntos,
por ejemplo, de cajas de ahorros, de cabildos. l,Que
aportaciones han sido esas? l,En que ocasiones? l,En
que conciertos? Usted no ha informado absoluta
mente nada sobre el particular, ha hecho una cues
tion general. No se ha recibido ninguna subvencion,
actividades conjuntas, pero no se sabe, absolutamen
te, en que han consistido y que han aportado.

Subvenciones a la potenciacion de la cultura,
en fin, que potencia el acervo cultural canario, y me
hace usted una relacion donde curiosamente hay
toda una serie de actividades que estan en pueblos,
en barrios y en general en el archipielago que no
reciben ni una peseta de subvencion, 10 cual mani
fiesta que hay una clara discriminacion de caracter
politico y ademas de eso se plantean determinadas
subvenciones y apoyos a entidades muy concretas,
pero a otros se les margina total y absolutamente.

l,Que asignacion territorial -y por tanto segun
las islas- se ha realizado de esas subvenciones y de
esas aportaciones que usted ha hecho rnencion en el
transcurso del 84 al 851 Usted de eso no me explica
absolutamente nadagCual es el monto de 10 que se
ha repartido por islas y por actividades? l.Que
planteamientos existen respecto a potenciar con
criterios abiertos que estimulen las iniciativas, las
nuevas ideas, sin que exista un criterio de seleccion
que puede ser, digamos, producto de la plena discre
cionalidad del Gobierno, de la cual tanto se ha
hecho uso en la sesion de ayer y en algunas otras
sesiones, pero que me parece que 10 importante aquf
seria abrir concursos pdblicos de ideas, de aportacio
nes, de proyectos que perrnitan que ese factor de
discrecionalidad se reduzca al minimo, y que la
sensacion de que se potencia a determinadas perso
nas 0 a determinados colectivos, 0 a determinados
grupos en detrimento de otros, desaparezca de la
sensacion real de gente que esta trabajando, diga
mos, como cultores en el ambito de la comunidad
autonoma.

Todas estas cosas me parece a mf que es
importante el que usted las clarifique, porque, sin
duda, la actividad cultural que se esta desarrollando
por parte del Gobiemo de Canarias no esta tendien
do a la busqueda de un equilibrio y una potencia
cion de todas las dimensiones de la cultura canaria,
de todas las realidades que estan presentes en la
vida cultural del archipielago, porque se trata,
fundamentalmente, no solo de potenciar determi
nadas actividades que den un relumbron exterior,
sino tambien potenciar aquellas pequefias realidades
que estan, concretamente, con enormes esfuerzos y
dificultades trabajando en barrios, en pueblos, y no
encuentran apoyo, en absoluto, mientras se dedican
importantes cantidades presupuestarias a otras
actividades, que, quizas, pues puedan ser mas del
gusto de los miembros del Gobiemo 0 puedan ser
mas del gusto, digamos, de 10 que pueda aparecer
ante los medios de comunicacion, ante la opinion
publica, pero que no esta atendiendo a la problema
tica efectiva, a la demanda cultural efectiva de los
ciudadanos. Y de los circuitos de estas caracteristi
cas, como otros que se han hecho, no solamente por
el Gobiemo de Canarias, sino por distintos ayunta
mientos y otras entidades, en algunos casos yo he
visto, por ejemplo, el que algunas actividades de
tipo, digamos, de musica clasica, porque no se esta
potenciando 10 que es una educacion basica a este
respecto, pues se encuentran, a 10 mejor, en barrios
y localidades dos, tres personas escasas, y ahf se ha
gastado un dinero importante, a 10 mejor, con un
importante pianista, que se encuentra con dos 0 tres
espectadores para escuchar su importante recital de
piano.

Nada mas. Muchas gracias, senor Presidente.
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EI senor PRESIDENTE: Gracias, don Oswaldo
Brito.

l.Grupo Izquierda Canaria? (Pausa.) l.Grupo
CDS, va a intervenir? (Pausa.) No.j.Grupo Popular?

El senor Acosta.

EI senor ACOSTA WRENZO: Senor Presi
dente. Senores diputados, miembros del Gobierno.

Nuestra intervenci6n va a ser breve, y en la
linea del diputado que me ha precedido, conforme
a la solicitud que formulo, no nos ha convencido en
absoluto las aclaraciones que esperabamos del senor
consejero. Hemos cafdo en un mar superior de
confusiones.

Evidentemente, nosotros creemos -y 10 esta
demostrando el senor consejero- que no hay una
politica clara de cultura en el Gobierno socialista,
y 10 estan demostrando con sus hechos, y tampoco
hay una claridad y transparencia en la gestion, sobre
todo en la gesti6n economics y en el uso que se
hace de ese dinero publico. Y no la hay, porque a
las preguntas que hacfa el diputado que anteriormen
te hizo uso de la palabra, l.que se hace con las
subvenciones?, se nos hizo una relaci6n somera pero
no clara, como son todos los mirneros, sino se ha
dado aqui, pero no se dicen los criterios que se
siguen para hacer esas subvenciones, para conceder
esas subvenciones; no se nos dice tampoco que se
hace con esas aportaciones que hacen las cajas de
ahorros para estas fmalidades culturales, tampoco se
nos dice nada. Y si bien dentro de las preguntas que
hizo el diputado no hacia relaci6n a las subvencio
nes para la juventud -muy importante-, y sobre las
cuales el diputado de nuestro grupo -don Elviro
habia formulado dos preguntas, que quedaron tam
bien confusas y sin contestacion, y posteriormente
una interpelacion, hoy ha dicho usted en ese reparto
-que debe de ser tan confuso como la generalidad
de los datos que dio-, ha dicho usted que para la
juventud se habian aportado 11.050.000 pesetas en
el afio 1984.

Como contestacion a la pregunta que Ie habia
formulado el diputado Elviro dijo tambien sobre
subvenciones para ese afio, concedidas tambien,
reconocidas para 1984, la consignacion presupues
taria se reduce a 3.150.000 pesetas, y ahora aquf
aparecen 11.050.000, no 10entendemos. Y otra cosa
es l.que criterios se siguen para estas subvenciones
ala juventud?, l.que reglas? No existen. Se comenta
y se dice que s610 se apoya y se protege a esas
organizaciones juveniles afines politicamente al
Partido Socialista y se dice que se Ie ha asignado a
la asociaci6n del Partido Socialista 2.100.000 pese
tas. Nosotros queriamos saber que se aclararan estos
conceptos: l.c6mo se emplea este dinero?, porque
despues en la selecci6n de los artistas, coincidente
mente reiterativa, y que como bien ha dicho el
diputado que me precedio, ademas ya son interna
cionalmente conocidos, creo que estamos haciendo

una labor verdaderamente de poco estimular a esos
j6venes que se inician y que nosotros entendemos
que se deben apoyar y dar a conocer, porque care
cen de medios y no a los que ya intemacionalmente,
incluso, 10 tienen, pero que tiene el aval de ser 0
pertenecer 0 ser afmes al Partido Socialista.

Nada mas.

EJsenor PRESIDENTE: Senor Acosta, gracias.
lGrupo Socialista, va a intervenir? (Pausa.)

No.
Senor Perez Moreno, tiene la palabra.

EI senor CONSE,JERO DE CUL11JRA Y
DEPORTES (Perez Moreno): Senor Presidente.
Sefiorias.

Respecto a los criterios sobre la concesi6n de
subvenciones, y por 10 tanto su imputaci6n presu
puestaria, ya yo habia dicho que se trataba 0 se
ponia en base a los programas que se trataban de
subvencionar y su relaci6n con los objetivos que se
marcan en nuestros programas y que vienen recogi
dos en el Presupuesto.

Genericamente, respecto a 10 que aqui se ha
advertido -tanto por parte del senor Brito como del
senor Acosta- respecto a la transparencia en las
subvenciones, yo les remito a las 6rdenes departa
mentales a traves de las cuales se regula la conce
si6n de subvenciones tanto en el ambito de Cultura
-recientemente aparecida- de Juventud. Por 10tanto,
creo que no se puedcomo e hablar de que no hay
transparencia y hay unos criterios a los cuales tienen
que acogerse quienes acudan en btisqueda de apoyo
a la Administracion, Indudablemente, que hay una
discrecionalidad por parte de la consejeria en el
momento de dar tales subvenciones y que, como
decia antes, estara siempre en consonancia con los
programas que estas entidades quieran, presenten,
como posible financiacion.

Respecto a que entidades privadas se les ha
dado subvenciones en el afio 84 y en el ario 85. Yo
he dado los montos globales, porque asf viene
escrito en la solicitud de comparecencia, y subven
ciones con caracter individual y colectivo se han
destinado por esta consejeria a entidades publicas y
privadas del archipielago, No me esta preguntando
usted a que entidades se les ha dado. De todas
maneras, yo por no cansarles he evitado la lectura
dellistado, que si quiere 10 hago aquf 0 se 10 puedo
dar personalmente, porque tengo un dossier de 90
paginas y francamente no quiero empezar a leer los
listados correspondientes a cada una de las entida
des, pero sf que a traves de la comisi6n correspon
diente yo lei a sus Sefiorfas como se han distribuido
durante el afio 84 y primer semestre del 85 estas
subvenciones.

Como insiste usted, senor Brito, en que se esta
atendiendo primordialmente el area musical, ya
tambien le he puesto de manifiesto que han sido
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apoyados con la creacion de circuitos, tanto en
verano como ahora en otofio, grupos de teatro
profesionales y amateurs de las islas, que a traves
de un circuito pues llegara a todos los rincones de
nuestra comunidad autonoma, siendo un estfrnulo
para el trabajo que estos grupos vienen realizando
yen el mismo caso estan tambien las actividades de
danza. Con la aparicion de esta orden a la que hacia
referencia anteriormente tendran acceso tambien,
con mas transparencia, aquellas otras entidades 0

asociaciones de vecinos, algunas de las cuales han
recibido ya subvencion, pero creo que ahora con
esta nueva orden se actuara con una mayor transpa
rencia, y esa es nuestra intencion.

Respecto a su afirmacion de que se promociona
una muestra de modas, no es tal muestra de modas,
es una muestra de disefio de modas, y que Ie dije
que estaba mas enmarcada en el area de Juventud,
porque se trata de jovenes disefiadores canarios de
esta area, que a nuestro entender merece apoyarlos,
y esa es una de las aportaciones que nosotros hace
mos. Indudablemente, luego tendria que entrar en
cualquier caso la Consejerfa de Industria para un
apoyo mas a medio y largo plazo.

Torno nota de su sugerencia respecto a otro
tipo de exposiciones a organizar en el futuro. Se ha
hecho hincapie en la de tipo arqueologico y me
extrafia que no la valore en sus justos terminos. De
todas maneras, tomo nota de esa recomendacion, ya
estaba previsto.

Respecto a la organizacion de exposiciones de
determinados pintores, hay una cosa que es evi
dente, y aqui se ha hecho referencia a Pepe Damaso,
se ha hecho referencia a Pedro Gonzalez. Decir que
estan reconocidos intemacionalmente y que por eso
no se les deben organizar exposiciones 0 promocio
narlos aquf y darlos a conocer a mucha gente en
Canarias que no los conoce, creo que es un error:
no solamente hay que ayudar a los pintores j6venes
o a los plasticos jovenes, a los que tambien se les
han organizado exposiciones, una de elIas, en con
creto la de Limites, en colaboraci6n con el Parla
mento de Canarias.

He dicho tambien que se han hecho exposi
ciones en el exterior: de tres jovenes pintores cana
rios, que son Matallana, Perez Navarro y Adrian
Aleman, y otras exposiciones de otros jovenes que
no vienen al caso, pero que no es cierto, y se esta
insistiendo demasiado en estas dos figuras y se
olvidan, pues, 10 que yo habfa dicho antes, como el
caso de Jose Luis Fajardo 0 el caso de la exposicion
de la pintora Lola Massieu.

Respecto a las cofinanciaciones, como su
Sefiorfa, senor Brito, me hablaba de subvenciones,
yo Ie he dicho que subvenciones no se han dado.
Hay espectaculos 0 ha habido actividades en las que
se ha entrado en cofinanciacion con las cajas de
ahorros y con los cabildos. Yo no dispongo en este
momento de las cuantfas de estos espectaculos, que

realmente ya digo no son subvenciones, sino que
serian, en cualquier caso, cofmanciaciones de una
actividad concreta.

Decir, bueno, que en el 000 84 con estas
entidades se han organizado pues espectaculos de
teatro, tipo ...{Ininteligible.}, Festival de Primavera;
luego muchos ciclos de cultura popular, senor Brito,
en El Sauzal, Los Realejos, San Juan de la Rambla,
La Orotava, Puerto de la Cruz, Granadilla, Arona,
El Escobonal, Arico, Tegueste, Icod, Tacoronte,
etcetera. Y en el 000 85 tarnbien con estas entidades
se organize una semana egipcia, con la aportaci6n
de las dos cajas y de la embajada egipcia en Ma
drid; y el n Festival Internacional de Teatro de
La Laguna.

Asimismo, ciclos de cine internacional en
Hermigua, El Sauzal, La Victoria de Acentejo, San
Juan de la Rambla, Los Realejos, Gufa de Isora, La
Matanza, Tacoronte, leod de los Vinos; exposici6n
colectiva de arte canario 85 celebrada en Hermigua,
La Victoria de Acentejo, Arico, Gufa de Isora,
Tacoronte y El Sauzal; recital de rmisica popular
-senor Brito- celebrado en Icod de los Vinos,
Hermigua, Vallehermoso, La Victoria; recitales
folcl6ricos celebrados tambien en Hermigua, Va
llehermoso, El Sauzal, Icod de los Vinos, La Victo
ria de Acentejo, San Juan de la Rambla, etcetera;
conciertos de rmisica ligera y clasica; tambien en
varios municipios conciertos de jazz y rock; confe
rencias celebradas en La Victoria de Acentejo;
rnusica sudamericana, taller de yoga, fiestas infanti
les. Y luego otras actividades como taller sobre la
elaboracion de pan, taller canario de la cancion,
taller de alfarerfa y ceramica, taller de cesteria y
cine y video en barrios.

Yo las cuantias no las tengo aquf porque su
Sefioria preguntaba por subvenciones, y no se trata
de subvenciones sino de cofinanciacion.

El senor Acosta insistia en el tema de los
criterios y de a quienes se han dado las subvencio
nes. Y respondo igual que 10 estaba haciendo al
senor Brito, que en este caso los criterios... ya he
hablado de ellos, y de los beneficiarios de estas
aportaciones economicas por parte de la consejeria
tendran ustedes conocimiento en la comision corres
pondiente.

Y respecto a la subvenci6n a organizaciones
juveniles, de los 3 millones a los II millones de los
que usted habla, es que ha habido tambien -que no
figura en el Presupuestos- una parte que son sub
venciones gestionadas, que vienen transferidas direc
tamente de Madrid, del ministerio, y que, por 10
tanto, subfa a esos II millones. Como ya este tema
fue tratado en esta Camara, yo no voy a insistir mas
sobre el tema de las subvenciones a organizaciones
juveniles.

Nada mas, muchas gracias.
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EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Perez
Moreno.

COMPARECENCIA DEL EXCELENl'fsIMO
SENOR PRESIDENTE DEL GOBIERNO AUT6
NOMO, INSTADA POR EL GRUPO PARLA
MENTARIO CENTRO DEMOCRAnCO-CDS,
PARA INFORMAR SOBRE EJECU06N DEL
PROGRAMA DE AREAS INFRADOfADAS,
RELA11VO AL POLfOONO DE JINAMAR.

EI senor PRESIDENTE: Pasamos a la siguiente
comparecencia: instada por el Grupo Centro Demo
cmtico-CDS para informar sobre la ejecucion del
Programa de areas infradotadas relativo al Poligono
de Jinamar.

Tiene la palabra el senor Vicepresidente del
Gobierno, don Juan Alberto Martin.

EI senor VICEPRESIDENTE DEL GOBlER
NO Y CONSEJERO DE INDUSTRIA Y ENERGIA
(Martin Martin): Senor Presidente. Sefiorfas.

Dentro del Programa de areas infradotadas, que
este Parlamento aprobo en su momenta -Ia Ley de
Presupuestos de 1985-, figuraba un subprograma
especial para la zona Las Palmas-Telde, y dentro del
mismo habia coincidencias por parte de todos los
grupos politicos en que gran parte de esa actuacion
se realizase en el Poligono de Jinamar, porque
-como recordaran sus Sefiorfas en reiteradas ocasio
nes- en este Parlamento hemos tenido la oportuni
dad de oir y de escuchar la preocupacion por parte
de todos -por parte del Gobiemo y por parte de los
grupos de la Oposicion- por la situacion realmente
lastimosa del poligono.

La situacion en estos momentos de las obras
que se incluyeron en el programa de Areas Infra
dotadas, en el propio Poligono de Jinamar, son las
siguientes:

De la Consejeria de Cultura y Deportes, adap
tacion de la segunda planta del edificio central de
Jinamar, que fue adjudicada por un montante de 25
millones de pesetas, y que son obras que se termina
ran el proximo diciembre, estan en realizacion,

16 unidades de Educacion General Basica, en
Jinamar, de 40 millones de pesetas, inicialmente
propuestas. Esta pendiente del plan parcial del poli
gono, esta encargado el proyecto, simplemente
pendiente de una formalidad, y a punto de finalizar
el estudio. Se preve que aproximadamente en un mes
se realice la cesion de terrenos, con 10 cual inmedia
tamente se producirfa el comienzo de las obras.

Un centro de BUP para 640 estudiantes. Va a
tener una adjudicacion inmediata, puesto que ha sido
entregado el proyecto este martes pasado, el dia 12
de noviembre de 1985. Por tanto, inmediatamente
se ha iniciado el expediente para la licitacion que se
va a producir de inmediato.

18 unidades de Preescolar y equipamiento, 1
centro de 12 unidades y 2 de 3 unidades. Esta en la
misma situacion que el anterior. Asi terrninado el
proyecto va a haber una adjudicacion inmediata.

6 unidades para adultos. El proyecto se esta
redactando y al mismo tiempo esta pendiente de la
cesion de los terrenos 0 de la fijacion para el cam
bio de utilidad del mismo. 0 sea, se estan haciendo
los dos proyectos en paralelo.

Mejora y reforrna de un centro publico -centro
de educacion-, esta terminada. Montante 50 millo
nes de pesetas.

Abastecimiento de agua al poligono. Esta
adjudicada la obra, montante 149 millones y pico,
a la contrata Perez Moreno.

La estacion de bombeo a la depuradora de
aguas residuales. Va a tener adjudicacion inmediata.
Habia un proyecto inicial que despues se ha cambia
do de acuerdo con el propio ayuntamiento de Telde,
tambien de acuerdo con los vecinos, al efecto de
aprovechar una estacion depuradora que tiene el
propio ayuntamiento, con 10 cual por una parte se
reduciria el termino de la obra, saldrfa mas barata,
y se utilizaria en la propia depuradora. Se va a hacer
con el sistema de bypass, con 10 cual de las aguas
sucias despues vendran aguas para el riego de todos
los jardines. Esta pendiente unicamente -porque ya
se ha terminado el proyecto, proyecto incluso cam
biado- de la disponibilidad de terrenos para las
conducciones, que 10 tendra que hacer el propio
Ayuntamiento de Telde, y que ya se esta trarnitando.

La remodelacion del plan parcial, encargado a
un gabinete el estudio para la realizacion del pro
yecto, la remodelacion del proyecto de urbanizacion,
esta pendiente del anterior, como es obvio.

El muro de contencion de diversos zonas,
montante de 14 millones, proyecto realizado y
pendiente de adjudicar. Lo mismo que las obras del
proyecto de equiparniento de Eucaliptos II. Esta
hecho el proyecto y se esta reformando para retran
quear el muro de cerrarniento del colegio a fin de
obtener espacio libre de equiparniento en la zona sur
de la parcela.

Adaptacion de la primera planta del edificio
central de la Consejeria de Trabajo, Sanidad y
Seguridad Social. Ahi iria un centro de Servicios
Sociales, ayuda al toxicomano, comedor comunita
rio, economato, sala de actividades artesanales,
ayudas a farnilias y actividades culturales y depor
tivas y cafeteria. Esta adjudicada.

Guarderia infantil. El Consejo de Gobiemo
aprobo, por un valor de 39 millones y pica de pese
tas, para la adaptacion del edificio, que comprendia
la instalacion de una guarderia infantil de 200, 250
niiios; despues se vio que no se reunian los requisitos
en metros cuadrados exigidos por la ley y se ha
redactado un nuevo proyecto, cuya obra esta a punto
de adjudicarse y pendiente sirnplemente de una
trarnitacion del Consejo de Gobierno de hoy para
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incorporar al pr6ximo presupuesto una cantidad
pequefia, creo recordar en torno a los 2 millones de
pesetas con cargo al Presupuesto del 86, con 10 cual
inmediatamente empezarian las obras. La reforma del
alumbrado publico se esta haciendo con un montante
de 25 millones de pesetas y se esta realizando.

Por 10 tanto, y haciendo un resumen, en rela
ci6n con 10 de las obras en el Poligono de Jinamar,
obras ya realizadas es un montante de 50 millones
de pesetas, un 7,2% del total; obras adjudicadas y
que se estan realizando, por un montante de
208.930.000 y pica pesetas -suponen un 30%-;
obras de adjudicaci6n inmediata -porque se han
terminado los proyectos, pues, esta misma semana;
porque esta pendiente de un requisito del Ayunta
miento de Telde, etcetera, etcetera-, como hemos
visto por un montante de 316 millones, que es un
45,5%, y las obras que se estan realizando los
proyectos -por 10 tanto la adjudicaci6n, pues, va a
ser dentro de dos meses- suponen 119 millones de
pesetas, un 17,2%.

Esta es la situaci6n en estos momentos de la
actuaci6n del Gobierno con cargo a la Secci6n 019
de los Presupuestos, de Areas Infradotadas, en el
Poligono de Jinamar, Eso no quiere decir que no se
esten haciendo otras actuaciones 0 se hayan hecho
otras actuaciones por parte del Gobierno.

Muchas gracias, senor Presidente.

EI senor PRFSIDENlE: Gracias, senor vice
presidente.

Iniciamos las intervenciones de los grupos.
lEI Grupo Mixto, va a intervenir? (pausa.)

(,Grupo Izquierda Canaria? (pausa.) lGrupo CDS?
Don Lorenzo Olarte.

EI seiiorOLARlE CULLEN: Senor Presidente.
Sefiorias. Senor vicepresidente.

Me parece que el tone de tristeza que utilizaba
en su exposici6n el senor vicepresidente del Gobier
no, en discordancia con aquella sonrisa abierta en
otras ocasiones, tan frecuente en el senor vicepresi
dente cuando subia a la tribuna, y cuya sonrisa
denotaba, desde luego, que no vive en el Poligono
de Jinamar, pues constituia una expresion -Ia de la
tristeza me refiero- de la poca seguridad, en orden
a la eficacia que el Gobierno de Canarias venga
acreditado en el tema del Poligono de Jinarnar.
Porque que nos salga hoy el senor vicepresidente a
estas alturas, cuando ha transcurrido un afio ya
desde la aprobaci6n de los pasados Presupuestos, en
los cuales no cabe duda de que hubo una decisi6n
muy importante con las miras puestas en el Poligo
no de Jinamar, y que nos diga que a estas alturas
parece que dentro de un mes va a estar terminado
el plan parcial de remodelaci6n --que fue una de las
cosas que los vecinos desde el primer momenta creo
que plantearon al propio senor vicepresidente-; que
nos diga hoy tarnbien que existen algunos proyectos

que estan terminandose ya, cuando ha transcurrido
un afio, y que algo se va a adjudicar ahora cuando
ha transcurrido un afio, me parece que no pone de
manifiesto que la virtud de la eficacia haya carac
terizado la gesti6n del Gobierno, al igual que en
tantas otras cosas, en esta que ahora se refiere al
Poligono de Jinamar.

Y es un dato extraordinariamente significativo
el hecho de que en alguna ocasion los vecinos del
poligono hayan tenido que acudir a otras instancias
carentes de competencia para la resoluci6n de temas
del poligono, para ver si se da solucion a una serle
de problemas que les aquejan, que les preocupan y
que no se encuentra soluci6n diaria. Me refiero a
hechos tan sencillos como es la correcci6n de esas
aguas residuales que se llegan a filtrar en los pozos
septicos y que han producido -segun es publico y
notorio- numerosos casos de hepatitis; me refiero
a esas aguas fecales que discurren libremente por
alli, y que los vecinos se tengan que dirigir en
comision al senor Delegado del Gobierno en la
Comunidad Aut6noma Canaria, pone de manifiesto
que nuestra comunidad, que es la que tiene medios
econ6micos, rnaterlales, personales para dar solucio
nes a estos problemas, y sobre todo problemas de
los que hoy se califican puntuales, urgentes y mini
mos, que aparentemente son de una minima dificul
tad en su resolucion, pues, sin embargo, saben
ustedes que han tenido que acudir al senor Delegado
del Gobierno -a don Eligio Hernandez- con este
tema.

Yo lamento que hoy cuando Ie voy a contestar
a usted no se encuentre, pues, una serie de conseje
ros que tendrfan mucho que decir en este tema. Me
refiero concretamente al senor Dominguez Anad6n,
me refiero concretamente al senor Consejero de
Educaci6n -que no es precisamente de las conseje
rfas que peor ha funcionado en la cuestion-, y me
refiero tarnbien al senor Consejero de Trabajo,
Sanidad y de Seguridad Social, que tambien tendrfan
muchas cosas que decir. Y yo comprendo que venir
a hablar aquf con el senor vicepresidente, que esta
agobiado de trabajo con una serie de ocupaciones
propias de su cargo y de la misma vicepresidencia,
pues seria desde luego -yo no pretendo ser tan
cruel- hacer recaer en su Sefioria la carga tan
pesada de tener que venir a contestar sobre esas
cuestiones que afectan a distintas consejerias.

Pero, senor vicepresidente, me parece que
ustedes no estan teniendo en cuenta -y desde luego
de los terminos de su intervenci6n se ha puesto de
manifiesto- que a las multiples carencias que exis
ten en el Poligono de Jinamar existe tambien la
concurrencia de un dato que es tremendamente
desalentador, y es que el 52% de su poblaci6n
-segun me ha informado el senor Consejero de
Trabajo- se encuentra en paro en aquel poligono. Y
yo se que en ese poligono por iniciativa del Gobier
no socialista, en definitiva, se hacen cosas muy
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importantes; se celebra alguna verbena que otra en
la sede de la gerencia -que me parece que es muy
importante para sacar a los ciudadanos de Jinamar
de la situacion anfmica y espiritual en que se en
cuentran-. Y yo no se si ademas entrarfa -ahora que
esta tan de moda la promocion del juego-, si estarfa
ademas tambien en los calculos del Gobiemo fo
mentar la creacion de algiin bingo tambien allf en
aqueUos alrededores, para que aqueUa poblacion se
entretenga en sus ratos de ocio, ya que no tienen
lugares de esparcimiento con una minima presencia.

En los ultimos tiempos se han producido otros
problemas, y son problemas que son afectantes
tambien al Gobiemo de Canarias. Y me refiero,
concretamente, a la adjudicacion de viviendas, en
las que no se sabe todavfa por razon de que bare
mos se han variado criterios tradicionales, y donde
el ayuntamiento dijo digo ustedes han dicho Diego
ahora. Logicamente se trata de un ayuntamiento,
posiblemente mas socialista que los ayuntamientos
socialistas de ustedes, pero no pertenece al PSOE,
y esto pone de manifiesto, senor vicepresidente, que
no son santos de su devocion. Y hay criterios que,
en definitiva, quienes resultan afectados y perjudi
cados son los vecinos, que en un momenta deter
minado por la aplicacion de los baremos tradicio
nales creen que van a contar con una vivienda, que
si no es digna, por 10 menos es una vivienda...
Porque tambien habrfa que hablar mucho de las
viviendas de Jinamar, donde alli solo falta que las
ratas suban en el ascensor, pero desde luego suben
por las escaleras a las viviendas.

Y para que seguir hablando de tantas tristezas,
senor vicepresidente, porque es evidente que se Ie
iba a cortar la sonrlsa.

Yo se que se van a hacer otras cosas muy
importantes, porque tambien en una rueda reciente
el Gobiemo de Canarias, a traves de un director
general, 0 de persona con rango de director general,
ha explicado que antes de que termine el afio de
1986 va a contar el Polfgono de Jinamar tambien
con una oficina 0 una comisarfa de policfa donde
podran hacerse el pasaporte -supongo que para
emigrar, porque el que vive alli, desde luego, la
primera tentacion que tiene que soportar y superar
es la de la emigracion-, Pues, por 10 visto, van a
tener la posibilidad todos aqueUos parados, todos
aquellos ciudadanos de hacerse su pasaporte; una
oficina tambien para el Documento Nacional de
Identidad. Y otra cosa muy importante que tambien
en esa rueda de prensa dijo el senor gerente, que
tambien se podran hacer unos calabozos. Sf, sf,
tambien, 10 he recogido de los medios de comunica
cion y asf ha sido dicho, senor vicepresidente.

Bueno, en definitiva, a mi me parece que esta
puesto de manifiesto que en el tema del Polfgono de
Jinamar el Gobierno de Canarias ha hecho gala de
una insensibilidad, de que en este caso sf que corre
parangon y esta en proporci6n con la ineficacia.

Creo que es importante destacar que acaso
-precisamente porque se trata de un sector urbano
sobre el cual, pues, tienen actuacion legftima dos
ayuntamientos- acaso habrfa sido conveniente que
ustedes hubiesen puesto en practica la encomienda
en virtud de la cual el cabildo insular -desde luego,
con mayor eficacia que el Gobierno de Canarias
habrfa podido encargarse de dar soluci6n a esas
cuestiones, siempre y cuando se Ie hubiese hecho la
transmisi6n correspondiente de medios para eUo.
Pero es evidente que no estamos en momentos en
virtud de los cuales se Ie pueda dar al cabildo
insular el protagonismo -aunque siquiera sea socia
lista, se trata de un cabildo al fin y al cabo- para
que pueda solucionar cuestiones y seguir mejorando
una credibilidad que evidentemente, mucho que les
pese, hoy la tienen todos los medios ciudadanos.

(Abandona su Lugar en La Mesa el senor
Presidente y ocupa La Presidencia el senor Vice
presidente primero, Navarro Yaldivielso.)

Hace unos dfas yo lefa, pues, una distincion de
obras de urgencia con cargo a presupuestos extraor
dinarios y obras con cargo a presupuestos ordinarios
y da la casualidad de que las obras de urgencia, las
que se calificaban de urgencia, son las que no se
realizaron. Y aquf se habla, pues, de un centro de
EGB de 16 unidades, tres centros de preescolar, un
centro de BUP, un centro de adultos, equipamientos,
sin empezar. Es la situaci6n actual en cuanto a
Educacion.

En cuanto a Obras Publicas, remodelacion del
plan parcial: ya en estudio afortunadamente; remo
delacion del proyecto de ordenaci6n: ya en estudio;
red de abastecimiento de agua: adjudicada; proyecto
y obra de estaci6n depuradora: sustituido por con
duccion; reparacion de alumbrado publico: adjudica
da, por 10 millones de pesetas.

Trabajo y Sanidad, guarderfa infantil y club de
tercera edad: en obras; mobiliario y utillaje de
consultorio: adquirido.

Cultura y Deportes, biblioteca, salas de cultura,
juegos y exposiciones: en obras.

Y, en definitiva, esto es 10 unico que se refleja
en este estudio bastante amplio, en el cual se ve la
mano, a la manera de espiritu animador de que se
reflejen posteriorrnente en la prensa diaria los datos
dados, del senor gerente del polfgono y, por 10
tanto, creemos que esta exposici6n por 10 menos
goza del respaldo que la autoridad del cargo debe
dar al senor gerente.

Pero es que aqui tambien se dicen una serie de
cosas muy importantes que no han sido desmentidas
por el senor gerente y son las siguientes -y yo les
recuerdo a ustedes que el senor gerente al fin y al
cabo ha sido nombrado por decreto, y el senor
gerente tiene rango por decreto de director general;
luego, es un miembro del Gobierno de Canarias-.
Despues de que en grandes tftulos se habla de que
queda por acometer mas de la mitad de las obras
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declaradas urgentes en febrero y de calificar al
Poligono de Jinamar como espina pendiente del
Gobiemo -del Gobiemo y de los que viven alli, es
10 que no se dice-, se habla de que el gerente
denuncia dejaciones de algunas consejerfas y es
grave que un director general denuncie ptiblicamente
en el Polfgono de Jinamar dejaciones de algunas
consejerfas. Y posterionnente -porque yo crei que
este era de estos titulares, que a veces los polfticos
Ie echamos la culpa a la prensa cuando dicen "han
titulado de una manera distinta 10que yo dije"; pues
no-, posterionnente el senor gerente, bueno, Ie echa
la culpa del retraso en el Polfgono de Jinamar, pues,
en primer lugar a la crisis del Gobiemo regional,
despues a la dimision del Presidente Saavedra
-luego debe estar hablando, a 10 mejor, de una crisis
intema que no conocemos y que fue anterior a la
dimision del Presidente Saavedra-, y posterionnente
al nombramiento de un nuevo Gobiemo. Asimismo
reconoce que tambien ha habido alguna dejacion por
parte de quienes tienen la obligacion de agilizar con
urgencia la ejecucion de proyectos. Y en cualquier
caso, me parece que la receta la tiene el Gobiemo
y la medicina la tenia el Gobiemo, y 10 triste es que
un director general tenga que venir a decir a la
ciudadanfa canaria que esto marcha mal, que esto
marcha con retraso, por dejaciones de consejerfas
del Gobiemo de Canarias, al cual el pertenece.

En defmitiva, yo no quiero seguir profundi
zando hoy aquf, tan solo quiero hablar de que
recientemente, cuando un grupo de afectados por
hepatitis acudieron a la Consejerfa de Sanidad 0 a
la Direccion de la Salud, para que se realizaran las
tomas de muestras correspondientes, despues de
decir que las aguas no estaban contaminadas, sin
embargo, al referirse al aljibe del bloque 22 se
manifiesta un crecimiento bacteriano de no se que,
es decir, que ellfquido esta contaminado, como se
habfa adelantado en su dfa, y que la situacion
aquella sigue siendo una situacion subtercermun
dista, no tercennundista, subtercermundista.

Yo Ie recomiendo al senor vicepresidente que
se vaya a un sitio donde, me parece que se llama...
en una de estas fichas que ustedes han repartido
-<:on mucho acierto y que nos viene muy bien, por
cierto-, hay una de color naranja -desde luego, no
creo que sea una premunicion de un premio de
identico color que al senor vicepresidente del Go
biemo se Ie vaya a dar por el Polfgono de Jinarnar-:
aquf resulta que la Vicepresidencia del Gobiemo
esta integrada por la Vicepresidencia y por la Ge
rencia, nada mas. La Gerencia esta situada en la
lorna. Pues yo creo que el senor vicepresidente -que
me parece que es muy aficionado al footing- no
estarfa de mas que suba hasta la lorna -y si no
quiere subir vaya, por 10 menos, en el coche ofi
cial-, se retina allf con aquellas personas que hoy,
desde luego, estan haciendo bastante electoralismo,
mas que realizar una actividad eficaz, compruebe las

carencias y despues vuelva a subir a esta tribuna
diciendo que el senor Olarte tenfa razon y que en
virtud de ello, pues, es voluntad del Gobiemo... -si
no se ha puesto colorado, por 10 menos se ha puesto
de color naranja-, pues reconocer que aquello
marcha mal y que aquello hay que mejorarlo.

i.Por que el CDS tiene tanto interes en ello?
Ustedes ahora me pueden sacar a rnf todas las
herencias habidas y por haber, me pueden sacar
ahora que si la UCD, me pueden decir que si fui
presidente del cabildo -aquello fue una obra del
Estado-, me pueden decir que si pertenecf a la
Comision de Urbanismo, me pueden decir todo 10
que sea. Si el hecho de las herencias y de tantas
historias, que ustedes manejan tan bien, privara de
legitimacion a quien tiene que defender aquf intere
ses populares, [desde luego buenos estariamos! En
cualquier caso, 10 que sf quiero que sepan ustedes
es que cuando el CDS les ayudo a aprobar los
Presupuestos Generales, despues de aquel revolcon
tan famoso al haberse aprobado una de las enmien
das a la totalidad que ustedes sufrieron, uno de los
requisitos que desde el primer momento puso el
CDS fue precisamente que se concretara que en el
Plan de Areas Infradotadas aquellos 1.200 millones
de pesetas iban a la zona Telde-Las Palmas, y se
hablo entonces, -y no diga usted que no, porque
entonces quien estarfa mintiendo es usted, porque yo
estoy diciendo la verdad, senor vicepresidente-, y
ustedes 10 saben perfectamente, que se hizo esa
inversion, porque nosotros desde el primer momenta
quisimos que se concretara y, precisamente por ello,
es logico que nosotros tengamos un interes especia
lfsimo en ver que es 10 que ocurre alli. Y hoy no
me quiero meter en mayores profundidades, porque
hay otras que ya nos ocuparan en una ulterior sesi6n
y, desde luego, porque profundizar excesivamente
acaso pudiera ser penetrar en algo que yo creo que
por ahora debe ser impenetrable, aunque en su
momento, en virtud de la penetrabilidad y de la
penneabilidad razonable, el resultado tenga la
trascendencia que es logico que tenga, y me refiero
a la comision de investigacion, que un buen dfa con
la ilusion de muchos y, acaso, con el pesar de otros
este Parlamento aprobo por unanimidad.

Nada mas, Sefiorfas, y muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navmro Valdivielso): Muchas gracias, senor Olarte.

Grupo Popular, i.va a intervenir? (Pausa.) i.EI
Grupo Socialista? (pausa.)

EI senor vicepresidente.

EI senor VICEPRESIDENTE DEL GOBlER
NO Y CONSKJERODE INDUSTRIA Y ENERGIA
(Martin MaJ1in): Senor Presidente. Sefiorfas.

j Hombre!, no es un tono de tristeza el que
tenia, quizas un tono serio, porque, sobre todo
cuando se esta planteando 0 hablando sobre una
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situacion seria, a mf me parece que hay que emplear
un tone no jocoso, no jocoso, sino hablar claramen
teo Quizas en otros momentos tengamos la oportuni
dad de hablar jocosamente, quizas tengamos la
oportunidad de sacar todos los chistes del mundo
para buscar la hilaridad de la Camara. Yo se que
usted en eso es un maestro versado, yo algunas
veces me rio, otras veces no, pero vamos, muchas
veces me hace muchisima gracia. Pero dejemos la
hilaridad, dejemos la superficialidad, senor Olarte,
y hablemos un poco mas seriamente. Usted habla de
verbenas, de creaci6n de bingos, un poco para
distorsionar, es su tecnica habitual, quizas para no
centrarse en las cosas importantes y desviar la
atenci6n.

Mire usted, ni he tenido interes en recordar
cosas, por supuesto no las voy a recordar porque las
sabe todo dios, pero sf tendra que reconocerme que
en este caso, en concreto, es una herencia y es una
herencia pesada, y la asumimos y nos enfrentamos
a ella, y yo cree que los vecinos del Poligono de
Jinamar, con los cuales me he reunido en reiteradas
ocasiones, incluido en el propio Poligono de Jina
mar. .., con 10cual conozco perfectamente el poligo
no e incluso el listado este se hizo de acuerdo con
ellos, coincidimos plenamente, el listado de obras,
como necesidades mas perentorias. Por 10 tanto, 10
conozco, no tengo que subir a la lorna. Si hay que
subir otra vez por supuesto que sub ire, subire con
muchfsimo gusto; pero, por una parte, el Gobiemo
conoce perfectamente -y usted tambien conoce,
porque ha estado en la Administraci6n- a veces
retrasos de la propia Administraci6n por diversos
motivos imprevistos. Y yo le puedo decir que estoy
enormemente satisfecho, tarnbien Ie puedo decir
algunos errores, alguno de los cuales conoce usted
y otros, quizas, no los conozca, que se hayan podido
cometer, pero es normal sobre todo cuando se tiene
un real y verdadero interes en resolver un problema.
Y en este caso yo me siento orgulloso de pertenecer
a un Gobiemo que por primera vez esm atendiendo
la situaci6n del Poligono de Jinamar,

(Abandona su Lugar en La Mesa el senor
Vicepresidente primero, Navarro Yaldivielso, y
ocupa La Presidencia el senor Vicepresidente segun
do, de La Cueva Femdndez.)

A usted el Consejero de Trabajo Ie contesta
-he tenido la oportunidad, como tambien repre
sentante de la coordinacion del Gobiemo con el
Parlamento-, unas respuestas por escrito que Ie
hace a usted a una pregunta formulada, donde
le dice la historia de algunos de los problemas
que se han planteado en estos momentos en el
Poligono de Jinamar que no son problemas de
estos momentos, son problemas desde el ano 80
y 81. Y yo Ie digo, senor Olarte, que a 10 mejor
nos retrasaremos un poquitin, pero, por 10 me
nos, nos estamos enfrentando a ella y vamos a
solucionarlo.

Yo creo que el nivel de actuacion, de eficacia,
del Gobiemo es relativamente bueno. Usted se ha
quedado, quizas, en las cosas mas diffciles, en los
proyectos que requieren meses para realizarlos:
problemas de suelo, de cambiar el destino de uso
del suelo, que lleva su tramite, el cambiar algunos
proyectos precisamente para ahorrar dinero y hacer
10 mucho mas rapido, como es el tema del agua
para la depuradora, que se ha cambiado el proyecto
inicial, y eso ha retrasado. Pero yo Ie puedo decir
que el afio proximo casi todas estas obras estaran
terrninadas, y son obras de largo tramite.

Porque ademas de esas obras, voy a recordar
brevemente, no le voy a leer otro listado larguisimo
del Gobierno, pero sf se han hecho otras actuaciones
por parte del Gobiemo, 10cual implica -para quien
quiera entenderlo- la preocupaci6n que tiene el
Gobiemo por el propio Poligono deJinamar, 10que
pasa es que a veces es dificil resolver 10que, practi
camente, es irresoluble.

Mire usted, aparte de estas inversiones, la Con
sejeria de Cultura y Deportes ha invertido 25.796.000
pesetas; la Consejeria de Industria, aparte de los 25 rni
llones, unas 710.000 pesetas para una serle de arreftlos;
la Consejeria de Educacion, aparte de 10 de Areas
Infradotadas, ha invertido 528.700.000 pesetas; la
Consejeria de Obras Publicas 707.103.310 pesetas; la
Consejeria de Trabajo 60.200.001 pesetas. Aparte de
la coordinaci6n con otras instituciones publicas, como
es el caso del cabildo insular con ellnstituto Nacional
de la Salud, con la Administraci6n central a traves del
Instituto Nacional de la Salud, etcetera, etcetera.

Yo no se, posiblemente hablemos con diferentes
vecinos. Porque hay una cosa clara por 10menos con
los vecinos que yo me he reunido, muchos presidentes
de asociaciones de vecinos, que me dicen, [hombrel,
pueden estar molestos y es 16gicoque estenmolestos,
porque el deseo de ellos seria que las obras estuviesen
terrninadas, pero tambien yen que por primera vez se
les esta atendiendo y por primera vez se les estan
resolviendo muchos de los problemas que tenia el
Poligono, e incluso ellos entienden perfectamente que
el Gobiemo, aun cuando fuese su deseo y su voluntad
politica de meter, de inyectar mas dinero ahi, no
puede, porque evidentemente hay que atender tambien
las atenciones de otras zonas de la region que son
tambien preocupantes.

Alguna de las cuestiones evidentemente en la
comisi6n de investigaci6n se plantearan, Nosotros
en momenta alguno -aunque usted pensase 10
contrario- no tenemos ninguna reserva en tome a
esa comisi6n; al contrario, nos ha alegrado profun
damente que se empiece a estudiar con todo genero
de detalles la historia del Poligono de Jinamar -a 10
mejor a alguno se Ie pone la cara colorada, desde
luego a nosotros no se nos va a poner la cara colo
rada- y podamos clarificar, incluso entender en toda
su dimension, la actuaci6n que esta ejerciendo alli
el Partido Socialista a traves del Gobiemo.
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Por 10 tanto, senor Olarte, yo me siento orgu
lloso, aunque se que ha habido pequefios retrasos,
pero no cojamos esos retrasos y tratemos de ocultar
todos 10 mucho y bueno que se esta haciendo en el
Poligono de Jinamar.

Nada mas, muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8odez): Gracias, senor vicepresidente.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON OS
WALDO BRITO GONzALEz, DEL GRUPO
PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL
GOBIERNO AUIDNOMO, SOBRE PRCYfEC
CION DEL PA TRIMONIO IDSTORICO ABD.
RIGEN EN LA ISLA DE EL mERRO.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fernandez): Pasamos al siguiente punto del
orden del dfa, punto octavo, capitulo de preguntas.
Primera: del Diputado don Oswaldo Brito, del
Grupo "Popular" Mixto, dirigida al Gobiemo auto
nomo, sobre protecci6n del patrimonio hist6rico
aborigen en la isla de EI Hierro.

Tiene la palabra el senor Brito.

EI senor BRITO GONzALEz: Senor Presi
dente.

(,Que acciones de forma directa 0 en colabora
cion con las entidades locales, cabildo y ayunta
mientos herrefios, se han realizado 0 se piensan
llevar a cabo para proteger y conservar eficazmente
los restos de tales poblados aborfgenes en la isla de
EI Hierro?

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Muchas gracias, senor Brito.

Senor representante del Gobiemo.

EI senor CONSEJERO DE CULTURA Y
DEPORTES (Perez Moreno): Senor Presidente.
Sefiorias.

Rapidamente. En primer lugar, se ha contratado
en marzo a un guarda de monumentos para la
vigilancia e inspeccion de este patrimonio arqueo
logico y para el cerramiento del conjunto ecol6gico
de EI Julan se dispone de un monte de 6 millones,
y previamente se ha hecho el encargo de un estudio
para determinar la forma en que se va a realizar este
cerrarniento y luego iniciar los tramites para su
contratacion. Esta previsto asimismo establecer un
convenio con el cabildo para la creacion de un
museo insular donde conservar el material mueble
de este patrimonio arqueol6gico de EI Hierro.

Asimismo se ha realizado otro estudio, tambien
encargado a la profesora Jimenez, sobre el poblado de
Guinea para proceder posteriormente a su protecci6n.

Nada mas, muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Muchas gracias.

Senor Brito, (,no va a hacer uso de su derecho
a contestar? (Asentimiento.) Muy bien.

PREGUNTA DE LOS DIPUTADOS DON
ESTEBAN BETIlENCOURT GAMEZ Y DON
DOMINGO HERRERA RODRiGUEZ, DEL GRU
PO PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL
PRESIDENTE DEL GOBIERNO AUTONOMO,
SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO INTE
GRAL DE LA ISLA DE LA GOMERA.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Pasamos a la segunda pre
gunta, la formulada por los diputados don Esteban
Bethencourt Gamez y don Domingo Herrera Rodri
guez, del Grupo "Popular" Mixto, dirigida al Presi
dente del Gobiemo autonomo, sobre el Plan de
Desarrollo Integral de la isla de La Gomera.

(,Quien va a intervenir de los dos? (EI senor
Brito Gonzalez seiiala su deseo de hacer uso de la
palabra.)

Senor Brito, S1.

EI senor BRITO GONzALEZ (Desde su
escaiio): Por una aclaracion, es que no existe el
Grupo "Popular" Mixto en esta Camara.

EI senorVICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Sf, si, quizas sea un excesivo
deseo de crecimiento. Lamento el lapsus.

Me refiero ciertamente al Grupo Parlamentario
Mixto.

EI senorBETIlENCOURT GAMEZ (Desde su
escaiio]: Gracias, senor Presidente.

A petici6n del senor vicepresidente del Go
biemo, no tengo inconveniente en que esta pregunta
quede para la proxima sesi6n.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Muchas gracias.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON OS
WALDO BRITO GONzALEZ, DEL GRUPO
PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL
GOBIERNO AUIDNOMO, SOBRE PROYECTO
DE LEY DE REGULACION DEL JUEGO Y
NEGOCIACIONES CON GRUPO NORTEAM&
RICANO PARA LA INSTALACION DE CASI
NOS DE JUEGO EN EL ARCllIPIELAGO CA
NARIO.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Pasamos, pues, ala tercera del
diputado don Oswaldo Brito Gonzalez, del Grupo
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Parlamentario Mixto, dirigida al Gobiemo autono
mo, sobre Proyecto de Ley de regulacion del juego
y negociaciones con grupos norteamericanos para la
instalacion de casinos de juego en el archipielago
canario.

Tiene la palabra el senor Brito.

El senor BRITO GONzALEZ (Desde su
escanon Gracias, senor Presidente.

La pregunta textual es: l,Que razones justifican
el traslado del Presidente del Gobiemo y amplio
sequito para negociar la instalacion de casinos de
juego en el archipielago a la ciudad de Nueva York,
explicitandose quien cargaba con los importantes
gastos del mismo y que raz6n justifica la no exten
sion de la experiencia representada por el Casino
Taoro en conexion con los cabildos insulares al
resto de las islas?

EI senor VlCEPRFSIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Muchas gracias. Senor Presi
dente.

EI senor PRFSIDENTE DEL GOBIERNO
(Saavedm Acevedo): Diffcilmente se puede respon
der a una pregunta de un acto no realizado, eviden
temente. Por consiguiente, si ha sido suspendido,
tendria que preguntar, en todo caso, las causas de
la suspensi6n, pero no que por que se planifica una
cosa que luego no se realiza. Y no veo la menor re
lacion con los viajes que organiza el Casino Taoro
de Tenerife por el pais de Austria y por otros, para
asesorarse y ver como funciona el sistema de ges
tion de los casinos austriacos, que asesoran al Ca
sino Taoro, propiedad del Cabildo Insular de Teneri
fe. No yeo que relacion tiene una cosa con otra.

o sea, si no me aclara mas la pregunta en los
terminos exactos, yo no le puedo contestar a una
cosa tan imprecisa respecto a un acto no realizado.

EI senor VlCEPRFSIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Gracias, senor Presidente.

Senor Brito.

EI senor BRITO GONzALEZ (Desde su
escaiio]: Efectivamente, el senor Presidente sigue,
con alguna expresi6n muy popular, huyendo como
gato escaldado de un tema. Usted no se si se ha
leido los antecedentes de la pregunta, esta muy claro
el tema. Se dice la suspensi6n del viaje, las noticias
contradictorias, etcetera, se habla del tema; y luego
se dice -no se si usted 10 ha leido adecuadamente-:
l,que razones justifican el traslado del Presidente del
Gobiemo y amplio sequito para negociar las instala
ciones de casinos de juegos en el archipielago a la
ciudad de Nueva York?; explicitandose quien carga
ba -se habla antes de que se hubiese suspendido-,
quien cargaba con ese viaje que ha sido suspendido.
Porque 10 que esta claro, senor Presidente, es que

el viaje se suspendio muy a ultima hora, hubo
personas que incluso estaban ya en el aeropuerto de
Madrid preparadas para iniciar el viaje y, por tanto,
habia unos gastos ahi imputables. Es decir, l,los
gastos concretamente se abonaban con cargo a los
Presupuestos Generales de la comunidad autonoma
o los pagaba alguien? l,Quien los pagaba? Esta claro
el tema, se suspenda 0 no se suspenda el viaje,
estaba programado y, por tanto, habfa -digamos
unas previsiones de gastos ahi, y la pregunta esta
suficientemente clara y los antecedentes tambien.

EI senorVICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Gracias, senor Brito.

Senor Presidente.

EI senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO
(Saavedm Acevedo): Senor Presidente.

Ahora sf he entendido su pregunta. El gasto,
evidentemente, 10 pagaba el Gobiemo aut6nomo.
Hubo un peri6dico, Canarias'Z, que atribuy6 el pago
de ese viaje a la propia empresa americana, y
naturalmente el Gobiemo envio un desmentido que
no fue recogido en ese peri6dico. Por consiguiente,
aprovecho esta ocasion para decir que, evidentemen
te, cualquier viaje que realiza el Gobiemo de Cana
rias evidentemente 10paga el Gobiemo de Canarias.

l,Por que se pensaba realizar? -pregunta tam
bien usted ahora-. Se pensaba realizar porque, al
igual que hay un proyecto interesante de inversion
de cualquier naturaleza, sea de Disneylandia, sea
television privada, que hay ofertas de multiple
naturaleza a esta comunidad autonoma y a otras
comunidades autonomas, es logico que si la inver
sion tiene interes, el Gobiemo 0 un miembro del
Gobiemo se desplace allf en contacto, al igual que
se pueden desplazar a esta comunidad autonoma.
Hechos similares han ocurrido con viajes al Jap6n
del Presidente de la comunidad aut6noma catalana;
viajes a Estados Unidos de otros Presidentes de
comunidades, a pafses de Europa, etcetera. No yeo
que suponga ningun acto extraiio el desplazamiento
para negociar condiciones de una inversi6n.

Y ya que, no 10 pregunta, pero aprovecho la
ocasion para entrar en el tema de fondo, que usted
siempre se obsesiona con la generosidad que tiene
este Parlamento para admitir en las tramitaciones 0

en los actos legislativos, lenguaje que, evidentemen
te, no es propio de ningun Parlamento, 10 de la
trama oscura, que tanto efecto tiene en los titulares
de determinados medios de comunicaci6n en Cana
rias, voy a explicarle 10 que hay. Si no se va a
Estados Unidos, es simplemente porque no acepte
ninguna condicion por parte de nadie. Una de las
condiciones era que habia que hacer decreto, el
Gobiemo estimo que no habia que hacer deereto,
que habfa que hacer una ley, y por eso esta esta ley,
que ayer fue abierto su tramite parlamentario corres
pondiente.
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Primero. AIGobierno de Canarias Iecorresponde
legislar en materia de juegos, como estamos intentando
hacerlo y por eso enviamos este proyecto de ley.

Segundo. Entidades 0 corporaciones locales tie
nen interes igualmente, y estan en contacto, como pue
de estar el cabildo de Tenerife, el ayuntamiento de Las
Palmas, en atraer inversiones a sus territorios corres
pondientes. Esas corporaciones han actuado siempre
coordinadamente y dentro del ambito de sus compe
tencias en los contactos logicos y necesarios parasaber
que puede obtener al margen, en torno a, 0 comple
mentando y haciendo mas atractiva una inversion, en
este caso relacionada con materia de juegos.

Tercero. AI Gobierno de la nacion Ie corres
ponde la competencia exclusiva en materia de
modificar la legislacion sobre capitales extranjeros,
que sera necesario hacerla en el supuesto que se
acepte que, en el concurso correspondiente que se
haga una vez aprobada la ley y dentro de los requi
sitos que el decreto establezca en desarrollo de esa
ley, si hay algun solicitante que piensa 0 pide que
el 100% del capital social sea extranjero. Es un
tema ajeno al Gobierno de Canarias y 10 iinico que
he asumido por el interes de la inversion es plantear
la conveniencia de la autorizacion por parte del
Consejo de Ministros en materia de capital social
superior al 25%, que es 10 actualmente establecido
en las normas especificas sobre capitales extranjeros
en materia de juego.

Y cuarto, aspectos fiscales en los que la com
parecencia es exclusiva del Estado y, por consi
guiente, ni puedo negociar ni puedo prometer ni
puedo aceptar ningun tipo de condicion ni porcenta
je, como usted ayer sugirio en el debate pari amenta
rio, porque es ajeno completamente a esta comuni
dad autonoma y, por consiguiente, ni siquiera voy
a solicitar que se modifique una legislacion para
todo el Estado en materia tributaria y en relaci6n
con el juego.

Nada mas.

EI senorVICEPRESIDENlE SEGUNDO (De Ia
Cueva Fem8ndez): Muchas gracias, senor Presidente.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON OS
WALDO BRITO GONzALEz, DEL GRUPO
PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL
GOBIERNO AUTONOMO, SOBRE CARRETERA
GENERAL DEL SUR A SU PASO POR EL BA
RRIO DE TEJINA DE GUM.

EI senor VlCEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Cuarta pregunta: del diputado
don Oswaldo Brito Gonzalez, del Grupo Parlamen
tario Mixto, dirigida al Gobierno autonorno, sobre
Carretera del Sur a su paso por el barrio de Tejina
de Gufa.

Tiene la palabra el senor Brito.

EI senor BRITO GONzALEZ (Desde su
escaiio): Gracias, senor Presidente.

"Que medidas se han adoptado 0 se piensan
adoptar para resolver este grave problema y evitar
de forma defmitiva los riesgos humanos que de
forma cotidiana afectan a los vecinos de Tejina de
Guia y a los numerosos trabajadores que desempe
nan su trabajo en la cooperativa tomatera de esa
zona?

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Gracias, senor Brito.

Senor representante del Gobierno.

EI senor CONSE,JERO DE OBRAS PUBLI.
CAS (Medina Jimenez) (Desde su escaiio): Con
fecha 6 de octubre del 85 hemos aprobado un
proyecto de 4.987.600 pesetas, que sera ejecutado
proximamente con cargo a la planificacion presu
puestaria 1105.113 y 107.03, proyecto 03217, de
Gestion directa de carreteras, y que consiste en una
actuacion de un desmonte lateral en el margen
derecho de la carretera C-822, entre el punto kilo
metrico 120-800 y 121-300, ala vez que una acera
peatonal entre la cooperativa de Tejina y la barriada
del mismo nombre.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Muchas gracias.

Senor Brito.

EI senor BRITO GONzALEZ (Desde su
escaiio)i En este sentido, bueno, se plantea no
sola mente el hecho de que se haga un des monte
lateral y una acera peatonal, sino que, dado que la
via, como bien se anunciaba en el tema, suele
convertirse, aunque no tiene velocidad limitada y
suele plantear el peligro para pasar de un lado a
otro, dado que el barrio esta dividido a la mitad, si
efectivamente al margen de las obras de desmonte
y la acera lateral se empiezan a adoptar algunas
medidas de regulaci6n y de control de la circulacion
por esa zona, que son las que han provocado -como
sabe bien el senor consejero- practicamente varios
accidentes muy graves, que todavia estan, digamos,
con lesiones de distinta consideracion,

EI senor VlCEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Gracias.

Senor consejero.

EI senor CONSFJERO DE OBRAS PUBLI
CAS (Medina .Jimenez) (Desde su escaiio): Como
medida de precaucion se instal6 una lirnitacion de
velocidad en dicha zona, segiin me responden mis
servicios de Santa Cruz de Tenerife. Pues a rnf me
responden que esta instalado. De todas maneras, 10
comprobare,
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EI senor VICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Muchas gracias.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON LO
RENW OLARlE CUILEN, DEL GRUPO PAR
LAMENTARIO CENTRO DEMOCRt\TICO-CDS,
DIRIGIDA AL VICEPRFSIDENTE DEL GOBIER
NO AUroNOMQ, SOBRE SUS DECLARACI().
NES EN LA SESION PLENARIA DEL DfA 22
DE OC1UBRE DE .85, RELATIVAS A LA
DACION DE CUENTAS PERIODICA DE LA
COMlSI6N MIXTA DE TRANSFERENCIAS.

EI seiior VICEPRFSIDENlE SEGUNDO SE
GUNDO (De la Cueva Fem8ndez): La pregunta
rnimero cinco, debo aclarar a sus Sefiorfas que ha sido
desistida, ha renunciado el proponente a la misma. De
modo que, en tal caso, pasamos a la sexta.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON GRE
GORIO TOLEDO RODRiGUEZ, DEL GRUPO
PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL
CONSEJERO DE HACIENDA, SOBRE REDUC
CION DE LOS FONDOS DEL ESTADO DESTI
NADOS A CANARIAS EN LOS PRFSUPUESTOS
GENERALES PARA 1986.

EI senor VICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Le corresponde a la que
formula el diputado don Gregorio Toledo Rodriguez
del Grupo Parlamentario Mixto, dirigida al Conseje
ro de Hacienda, sobre reduccion de los fond os del
Estado destinados a Canarias en los Presupuestos
Generales para 1986.

Tiene la palabra el senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRlGUFZ (Desde su
escaiio): Muchas gracias, senor Presidente. Senor
consejero.

EI texto de la pregunta es el siguiente: l.Cum
es el alcance de la reduccion que el Ministro de
Economia y Hacienda piensa realizar en los Presu
puestos Generales del Estado para 1986 en los
fondos destinados a Canarias, a fin de que la Cama
ra pueda adoptar las resoluciones pertinentes?

Muchas gracias.

EI senor VICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Gracias, senor Toledo.

Senor consejero.

EI senor CONSEJERO DE HACIENDA (Be~

gasa Penlomo) (Desde su escaflo): Senor Presidente.
Sefiorfa. Senor diputado, don Gregorio Toledo.

Su pregunta, al forrnularse en terminos tan generi
cos, requiere una aclaracion previa y posteriormente
una respuesta especffica en materia de datos.

Como su Sefiorfa sabe, la financiacion autono
mica se compone de dos tramos diferentes: uno es
el que esta representado por el porcentaje de partici
pacion en los ingresos del Estado, que es el que
viene a financiar la carga asumida por asuncion de
servicios derivados del proceso de traspaso, y otro
es la financiacion de la llamada inversion nueva,
que corresponde al tramo del Fondo de Compensa
cion Interterritorial. Por 10 que se refiere al primer
tramo, es decir, la financiacion de la carga asumida
por la comunidad autonoma como consecuencia de
los procesos de traspaso, no existe ninguna reduc
cion cuantitativa de la financiacion prevista en
funcion de la carga asumida para 1986 en la pro
puesta del Estado, ya que en este momenta se trata
de un proyecto de ley que se esta debatiendo en las
Cortes Generales, no existe reduccion alguna. Cues
tion distinta sera si las Cortes Generales en el
ejercicio de su soberanfa introducen alguna modifi
cacion en el correspondiente proyecto de ley.

Le voy a dar a usted las cifras exactas de la
financiacion que figuran en el Proyecto de Ley de
Presupuestos y que fueron acordadas en la reco
mendacion que adopto el Consejo de Politica Fiscal
y Financiera del pasado dia 6 de septiembre celebra
do bajo la Presidencia del Ministro de Economia y
Hacienda. La carga total asumida por la Comunidad
Autonoma de Canarias como consecuencia del
proceso de traspasos representa una cifra de
43.146.153 millones de pesetas. Esta cifra de carga
asumida va a disponer de una financiacion total con
cargo a los Presupuestos Generales del Estado
-porcentaje de participacion-, comprendiendo en la
misma todos los gastos por operaciones corrientes
y, por supuesto, la inversion de reposicion, asociada
al capital publico incluido en las transferencias de
funciones y servicios, de 44.639.738 millones de
pesetas. Significa que la financiacion total de la
carga asumida por la comunidad autonoma tiene un
excedente con respecto a la carga real asumida de
1.493.584 millones de pesetas. Por tanto, que en
terminos de obligaciones derivadas de los servicios
traspasados no existe ninguna reduccion 0 merma
de los recursos que la comunidad autonoma va a
recibir como consecuencia del porcentaje de partici
pacion. Porcentaje de participacion que, como su
Sefioria sabe, se determina mediante la valoracion
de la totalidad de los costes de los servicios traspa
sados y se le deducen las tasas afectadas en esos
servicios traspasados y se financian en un tramo por
porcentaje de participacion y en otro tramo por los
tributos cedidos por el Estado a la Comunidad
Autonoma de Canarias.

En el tramo del Fondo de Compensacion toda
via no hemos establecido cual va a ser el volumen
total de financiacion, aunque, evidentemente, hemos
establecido una prevision de cara al Proyecto de
Presupuestos de la comunidad autonorna para 1986,
en base a la propia prevision que contienen los
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Presupuestos Generales del Estado, el Proyecto de
Presupuestos Generales del Estado. El volumen total
de financiaci6n previsto para el Fondo de Compensa
ci6n de 1986 es de 9.001.500.000 pesetas. Esa es la
previsi6n de financiaci6n total del fondo. Y, efectiva
mente, en las previsiones de financiacion del Fondo
de Compensaci6n, que como su Sefioria sabe se
detennina por un porcentaje, teniendo como base de
calculo el total de recursos destinados a inversiones
publicas en los Presupuestos Generales del Estado de
caracter civil ~s decir, excluida la inversi6n en
materia de defensa, y por 10tanto restada del total de
las inversiones piiblicas la que corresponde a materia
de defensa-, efectivamente, el Fondo de Compensa
ci6n en el Proyecto de Presupuestos Generales del
Estado experimenta una reducci6n que, de aprobarse
la Ley de Presupuestos Generales del Estado en los
terminos en los que esta previsto, significaria, con
relaci6n al Fondo de Compensaci6n del afio 1985,
una reducci6n en terminos cuantitativos de 601 con
3 millones de pesetas. Ahora bien, su Sefioria sabe
que, como consecuencia de la polftica de ajuste
presupuestario, de deficit presupuestario, el programa
de inversiones piiblicas, es decir la parte de los
recursos totales que el Estado destina a la fman
ciaci6n de las inversiones publicas, en donde esta
comprendido el tramo del Fondo de Compensaci6n,
ha experimentado en los Presupuestos Generales del
Estado una reducci6n, en terminos globales, de un
14%. Y en consecuencia, el Fondo de Compensa
cion, que no es nada mas que un porcentaje de ese
total -en el caso del Proyecto de Presupuestos Gene
rales del Estado para el86 es el40,1 %-, experimen
ta correlativamente la misma 0 identica reducci6n
que la prevista.

EI seiior VICEPRFSIDENTE SEGUNDO (De
18 Cueva Fem8ndez): Muchas gracias, senor conse
Jero.

Senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ (Desde su
escaiio): Gracias, senor consejero, por su -dentro de
10que cabe- exhaustiva informaci6n, que yo 10agra
dezco muchisimo, pero en fin, me da la impresi6n, y
usted me corrige si me equivoco, indudablemente, que
en el Fondo de Compensaci6n Interterritorial, pues, la
comunidad aut6noma canaria se ve perjudicada natu
ralmente en relaci6n con los iiltimos aiios y, sobre
todo, claro, que estamos hablando de un proyecto que
en estos momentos esta siendo sometido a debate y
estamos especulando un poco.

Parece ser, por las palabras que yo he podido
entender, que bien, que esto es asi y no es suscep
tible de mejora, de alguna correcci6n, de alguna
manera, para subsanar de alguna forma el perjuicio
que a la comunidad aut6noma canaria Ie puede
suponer este tipo de Presupuesto que esta a punto
de ser aprobado. Yolo que Ie pedirfa al senor

consejero es si ellos piensan, a traves del Grupo
Socialista 0 de alguna manera, obtener mas dinero
para la comunidad aut6noma canaria, si elIos tienen
prevista alguna f6rmula para intentar corregir este
desfase que ha sido planteado.

Muchas gracias.

EI seiior VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Femlindez): Muchas gracias, senor Toledo.

Senor consejero.

EI seiiorCONSEJERO DE HACIENDA (Ber
gssa Perdomo) (Desde su escaiio): Senor Presidente.
Sefiorfa.

Efectivamente, he contestado estrictamente el
contenido literal de la pregunta, pero su Sefioria tiene
raz6n ya que el Gobiemo de Canarias ha adoptado un
conjunto de previsiones en relaci6n con la expectativa
de la reducci6n de los fondos atribuidos en los Presu
puestos Generales del Estado al Fondo de Compensa
cion Interterritorial, con el fin de garantizar el progra
rna de inversiones ptiblicas de la Comunidad Aut6no
rna de Canarias para 1986. Por una parte, determina
dos proyectos de inversi6n, que en los reales decretos
de traspaso fueron concertados como proyectos de
naturaleza conjunta, van a contar con transferencias
directas del Estado por un importe de 2.248 millones
de pesetas adicionales al Fondo de Compensaci6n
para 1986 en la cuantia que defmitivamente fijen las
Cortes Generales. Esos 2.248 millones de pesetas se
descomponen -y aparecera en el Proyecto de Presu
puestos Generales para el 86 de la comunidad aut6no
ma-, se descomponen en el tramo de financiacion del
...(Ininteligible.) para los programas de vivienda y
para los programas de educaci6n; en la fmanciaci6n
directa en obras piiblicas que habian sido iniciadas
por el Estado y que se les ha reconocido el caracter
de obras de interes general, en particular carreteras y
obras hidraulicas, especificamente plantas de potabi
lizaci6n de agua de mar, que -como su Sefiorfa cono
ce- estan comprendidas dentro del ambito de aplica
ci6n de las normas de la Ley de Sequia, y en conse
cuencia el Estado asume el tramo de financiaci6n que
Ie corresponde en esas obras. En total, como he
dicho, 2.248 milIones de pesetas.

Y con el fm de garantizar la financiacion total
necesaria para ejecutar el programa de inversiones
publicas, el Gobiemo a traves del Proyecto de Ley
de Presupuestos solicita autorizaci6n al Parlamento
de Canarias para la emisi6n de nueva Deuda PUblica
en el ejercicio de 1986, y, aunque sus Sefiorias
tendran la oportunidad de estudiarlo en el proyecto
de Presupuestos, anticipo que se solicita esa autori
zaci6n para un volumen de emisi6n de deuda de
10.000 millones de pesetas, con el fm de que en
ningt1n caso, y como consecuencia de las dificulta
des presupuestarias del Estado, Canarias tenga que
sufrir recortes en la financiaci6n de sus programas
de inversiones.
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EI senor VICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Muchas gracias, senor conse
jero.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON GRE
GORIO TOLEDO RODRIGUEZ, DEL GRUPO
PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL
CONSFJERO DE OBRAS PUBUCAS, SOBRE
RETRASO EN EL PAGO POR OBRAS REAU·
ZADAS.

EI senorVICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva FemBndez): Pasamos a la ultima pregunta,
que le corresponde asimismo al diputado don Gre
gorio Toledo Rodriguez, del Grupo Parlamentario
Mixto, dirigida al Consejero de Obras Piiblicas,
sobre retraso en el pago por obras realizadas.

Tiene la palabra el senor diputado para formu
lar la pregunta.

EI senor TOLEDO RODRiGUEZ (Desde su
escaiio]: Muchas gracias, senor Presidente.

Senor consejero, yo se que la pregunta es muy
corta, pero la respuesta puede ser extraordinaria
mente larga. De todas formas, voy a limitarme a
leerla: i,cuaIes son las causas del retraso en el pago
de empresas de construccion por obras realizadas?

EI senor VICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Senor consejero, tiene la
palabra.

EI senor CONSEJERO DE OBRAS PlmU
CAS (Medina "menez) (Desde su escaiio): Senor
Presidente, yo hago un ruego en este momenta al
senor Presidente, que la pregunta, tanto la que me
formula el senor Toledo como la que paralelamente
ha hecho el CDS, obligan a una respuesta que
contiene 80 paginas, y 10 hago como una reflexion
para que este tipo de preguntas, la Camara, cuando
las haga, yea la importancia en el montante de esa
respuesta que tiene que dar el consejero. Obviando
el tema, yo no he querido eludir la pregunta, aquf
estan las 80 paginas de respuesta, por si 10 quiere
la Camara 0 10 qui ere el senor diputado, se las
entrego; pero que esto obliga, incluso, a una parali
zacion muchas veces de la actividad normal de la
consejerfa,

En terminos generales, i,que es 10 que ocurre con
esta pregunta? Ya yo hice declaraciones publicas,
esto nacio a partir de la Asociacion de Empresarios
de la Construccion que se formulo en junio del afio
85, de este afio; hizo una pregunta generica tambien,
que contenia indudables errores -entiendo-- por des
conocimiento de 10 que es la mecanica del Estado. Y,
fundamentalmente, 10 que ocurre con 10 que llaman
impagos es que hay un momento, cuando se transfie
ren -coincide la transferencia de Obras Piiblicas a la

comunidad canaria-las tres mayores transferencias
que tiene, que son la Direccion General de Carreteras,
la Direccion General de Obras Hidraulicas y la
DireccionGeneral de Vivienda, hay un tiempo muer
to, que es desde que el Interventor General del Esta
do, pasa por todo el procedimiento del Consejo de
Ministros y llega al Gobiemo de Canarias y se asigna
a Obras Piiblicas, hay un tiempo muerto en que ni la
Intervencion General del Estado ni la Intervencion
canaria pueden efectuar pago alguno.

Eso, ademas, se acumula a otras determinadas
cuestiones, como puede haber sido que la Junta
Administrativa de Obras Piiblicas, como organismo
autonomodel Estado, se disuelve en un determinado
momento, y esa disoluci6n llega en octubre aI
Gobiemo de Canarias. Y ademas, otra serie de
problemas que seria muy prolijo en dos minutos
explicar, Lo que sf Ie puedo decir, para su tranquili
dad, es que en este momenta los pagos estan siendo
normales, incluso ha habido habilitacion de creditos
especiales del Gobiemo para hacer frente a pagos
que no tenfan credito presupuestario por errores de
las propias constructoras, al haber ejecutado obras
sin el credito en el Estado que nosotros hemos
heredado.

Nada mas.

EI senor VICEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Gracias, senor consejero.

Senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRiGUEZ (Desde su
escaiio]: Senor consejero, muchas gracias. Yo com
prendo que en una pregunta tan corta, pues, habia
un tema que preocupaba a un sector importante de
la industria canaria, en este caso, y 10 que no pode
mos evitar, aparte de 10 engorroso que pueda ser en
determinados momentos, es el seguimiento proce
dimental que presupone un Parlamento, el control,
porque, vamos, es una de sus funciones y usted
tiene que entenderlo y comprenderlo.

Pero, en fin, para liberar a esta Camara ya de
un Pleno largo y tendido, yo 10 que Ie ruego, aparte
de agradecerle muy mucho el esfuerzo y el trabajo
que su Sefioria ha hecho por contestar puntualmente
esta importante pregunta -creo yo--, pues que, si me
10 permite, Ie sugiero la posibilidad de hacerme con
esa documentacion y asi le ahorro todo ese tiempo.

Muchisimas gracias, senor Presidente, muchi
simas gracias, senor consejero.

EI senor V1CEPRFSIDENlE SEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Muchas gracias.

Senor consejero, i,tiene algo mas que afiadir?
(Pausa.) No.

Me voy a permitir una sugerencia, por si son
tan amables de tenerla en cuenta. Cuando haya un
tema de especial amplitud, quiza la iniciativa mas
rnodesta que tenemos en nuestro Reglamento, que
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es la pregunta, quizas no sea la mas adecuada;
entonces, tienen los senores diputados la via del 168
y 169 para las comparecencias, para ampliar los
aspectos de su interes. Sin embargo, yo me pennito
sugerir al senor consejero, ya que hizo el ofreci
miento amable de poner a disposicion del senor
diputado sus datos, que asf 10 haga. Muchas gracias.

(EI senor Bethencourt Gamez indica su deseo
de hacer uso de la palabra.) ;,Si?

EI senorBETHENCOURT GAMEZ (Desde su
escaiio)t Senor Presidente, yo quisiera que quedara
constancia en acta, porque creo que este es un tema
importantisimo para La Gomera. Aunque nosotros
estamos de acuerdo con que la pregunta numero dos
quede pendiente para la proxima sesion, queremos
hacer una advertencia al Gobiemo, que ya en el mes
de mayo se aprob6 aquf una proposicion no de ley
para que se reelaborara el Plan de Desarrollo Inte
gral para la isla de La Gomera antes de fmalizar el
afio y a estas fechas, si nos remitimosa la proxima
sesion estarfamos hablando del proximo mes, 10 cual
quiere decir que antes de fmalizar el afio no va a
estar redactado el Plan de Desarrollo Integral para
que sea aprobado por el Gobiemo canario y remiti
do al Gobiemo central. Por 10 tanto, la advertencia
al Gobiemo en este momento es que empiecen
desde ya, y no esperen a la proxima sesion para
reelaborar el Plan de Desarrollo Integral, tal como
mandata el Parlamento, el Gobiemo canario con las
corporaciones locales en la isla de La Gomera.

Gracias, senor Presidente.

EI senor VICEPRFSIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fenuindez): Muchas gracias.

Lo que sf me permito recordarle al senor
diputado es que esto simplemente tiene una cons
tancia literal, toda vez que no hay ningiin punto del
orden del dia que obligue a determinados acuerdos.
Muchas gracias. En tal supuesto, muchisimas gracias
por la asistencia a...

(EI senor Gonzalez de Mesa Machado seiiala
su deseo de hacer uso de la palabra.)

Perdon, ;,el senor Gonzalez de Mesa queria
hacer alguna observacion?

EI senorGONzALEZ DE MESA MACHADO
(Desde su escaiio}: ...(Ininteligible.)

EI senor VICEPRFSIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fenuindez): Si no tiene inconveniente
elsefior consejero, pues asi se 10 recomendaremos
tambien.

Les agradecemos...
(EI senor Consejero de Obras Publicas, Medi

na Jimenez, solicita hacer uso de la palabra.)
Sf, senor consejero.

EI senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI.
CAS (Medina Jimenez) (Desde su escaiio]: ...(lnin
teligible.) publica; 0 sea, que yo creo que serfa
mucho mas practice que designaran a una persona
y fueran a nuestra oficina presupuestaria, y alli
tienen todos los datos.

EI senor OLARTE CULLEN (Desde su esca
no): Senor Presidente...

EI senorVICEP~IDENTESEGUNDO (De
la Cueva Fenuindez): Senor Olarte.

EI senor OLARTE CULLEN (Desde su
escaiio}: Para una cuestion, en cierta manera, de
orden. Me parece que se esta, con la interven
cion del senor consejero, se esta desvirtuando 10
que es la obligacion del Gobierno reglamentaria
mente de dar respuesta por escrito a una pregun
ta, cuya respuesta, en tal sentido, se ha solicita
do. Si esa respuesta tiene 10, 12, 20, 100 folios,
10 lamentamos. De 10 que no cabe duda es de
que no podemos tener reducida a la Camara a
la mera respuesta a preguntas mas 0 menos
baladies, y que se puedan contestar, pues, con
una larga cambiada 0 con dos Iineas simple
mente. En consecuencia, esta ultima oferta del
senor consejero me parece absolutamente inacep
table desde un punto de vista parlamentario. Que
vayamos nosotros aver 10 que hay alli, no; en
este caso no se trata de que Mahoma vaya a la
montana, sino que es la montana la que tiene
que venir a Mahoma.

Y nada mas, senor Presidente.

El senorVICEP~IDENTESEGUNDO (De
la Cueva Fem8ndez): Senor consejero, ;,quiere hacer
alguna aclaracion?

EI senor CONSFJERO DE OBRAS PUBLI.
CAS (Medina Jimenez) (Desde su escaiio): Senor
Presidente, Mahoma ha venido a la montana. Tengo
las 80 paginas si usted me 10 permite, empiezo a
leerlas.

EI senorVICEP~IDENTESEGUNDO (De
la Cueva Fenuindez): No, senor consejero, Ie agra
dezco muchisimo su generoso ofrecimiento, pero,
realmente, no es asi. De modo que esto, en todo
caso, puede ser cuestion de debate de otra iniciativa,
pero en este momento hemos tenninado la sesion y
les agradezco muchisimo la presencia de todos
ustedes aqui.

(Se levanta la sesion a las doce horas y quince
minutos.)

***********
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